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El restablecimiento en tan solo 66 
horas del Sistema Electroenergéti-
co Nacional, por primera vez inte-
rrumpido totalmente, la recupera-
ción en 19 días del servicio eléctrico 
y la sincronización récord de la 
yumurina central Antonio Guite-
ras, iluminaron un 2017 al que el 
huracán Irma le quitó luz, pero no
desempeños de alto voltaje.

Con esos resultados como bande-
ra concluyeron en la provincia de Ma-
tanzas las jornadas de festejos por el 
14 de enero, Día del Trabajador Eléc-
trico, efeméride en la que se entregó  
en el país la distinción Ñico López, 
mártir del sector, a 687 trabajadores.

Por la relevancia de los saldos téc-
nico-productivos y el cumplimiento 
de fundamentales tareas merecieron 
la condición de Destacada las empre-
sas eléctricas de Las Tunas, Sancti 
Spíritus, Cienfuegos y Mayabeque; 
las de Transporte y Equipos Pesados, 
de Producciones Electromecánicas, 

y de Tecnología de la Informática y 
la Automatización, así como también 
las centrales termoeléctricas Carlos 
Manuel de Céspedes, Este Habana, 
Máximo Gómez y Antonio Guiteras, 

donde el domingo último aconteció el 
acto central.

José Cabrera Cabrera, secreta-
rio general del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de Energía y Mi-

nas, insistió en la necesidad de una 
gestión sindical dirigida a continuar 
mejorando la calidad de los servicios, 
tanto al pueblo como a la economía, 
a disminuir las pérdidas eléctricas, a 
elevar el control y detección de frau-
des, a incrementar la movilización 
de los trabajadores en el combate 
contra los hechos de delito y a cum-
plir con el proceso inversionista.

Ulises Guilarte De Nacimiento, 
miembro del Buró Político del Comi-
té Central del Partido y secretario 
general de la Central de Trabajado-
res de Cuba, presidió la celebración 
a la que asistieron las principales 
autoridades políticas y del gobierno 
de la provincia matancera.

Junto con invitados del Ministerio 
de Energía y Minas estuvo presente 
una representación de sindicalistas 
franceses pertenecientes a la Confe-
deración General del Trabajo del país 
europeo, que por más de dos décadas 
ha mantenido lazos de hermandad 
con Cuba y en especial con los em-
pleados de este prominente sector.

El alto voltaje de los eléctricos cubanos
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El director y la secretaria general del buró sindical de la termoeléctrica Antonio Guiteras reciben un 
reconocimiento que resume la rápida recuperación tras los daños causados por Irma. | foto: Noryis

La reunión que durante horas había agru-
pado a científicos de centros de investi-
gación de La Habana había concluido. El 
debate había sido fructífero y la presencia 
de Fidel le confirió un realce especial al 
encuentro.

Cuando pensábamos que el Coman-
dante en Jefe se había marchado, de pron-
to lo vi aparecer: quería compartir con los 
asistentes en un ambiente más coloquial.

Logré situarme frente a él y me puse a 
escuchar su diálogo con los investigadores. 
Aproveché la ocasión para preguntarle su 
opinión sobre la labor que estaban desarro-
llando los científicos cubanos en la comple-
ja coyuntura que vivía el país en aquel año 
de 1993 y comenzó a responderme elogio-
samente. En una pausa, miró con curiosi-

dad mi libreta de notas por la que corría 
presuroso el bolìgrafo recogiendo sus pa-
labras, comentó sobre lo pequeña y rápida 
que era mi letra, y en un gesto espontáneo 
que me tomó por sorpresa cogió el block. Y 
como para no dejar dudas de su admiración 
por la labor que realizan nuestros investi-
gadores, escribió él mismo, a continuación 
de mis notas, sus impresiones.

Han transcurrido 25 años de ese mo-
mento, sin embargo me sigo sintiendo or-
gullosa de la posibilidad que me dio Fi-
del de ser portadora de un mensaje con 
su propia letra para ese sector abnegado 
de nuestros trabajadores y de divulgar-
lo como un merecido estímulo en nuestro 
órgano de prensa en el Día de la Ciencia 
cubana. | Alina Martínez Triay

| Recuperación| En centros laborales
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Prioridad de 
prioridades

| Francisco Rodríguez Cruz

Estamos justo en la mitad del primer mes del año, y de 
acuerdo con la filosofía que debe presidir el desempeño de 
la economía cubana durante este 2018, en cuanto a garan-
tizar las principales “prioridades dentro de las prioridades”, 
es preciso llamar la atención sobre un proceso esencial 
para su aseguramiento.

La desagregación en tiempo de los planes económicos y 
presupuestos resulta ese punto de partida mínimo para con-
seguir los propósitos de cada empresa y unidad presupues-
tada, un paso que en esta ocasión tiene fecha límite, incluso 
inscrita en la Ley 125 del Presupuesto del Estado.

Según esa norma jurídica, el pasado 10 de enero debió 
concluir la notificación del Presupuesto del Estado a los ór-
ganos y organismos de la Administración Central del Estado, 
a las organizaciones superiores de dirección empresarial, a 
las entidades nacionales, así como a otras organizaciones y 
asociaciones que reciben recursos financieros por esta vía.

Los jefes de esas estructuras, por su parte, tienen hasta el 
30 de enero para notificar los presupuestos a las entidades 
empresariales y unidades presupuestadas que se les su-
bordinan o les están adscriptas, así como a otras entidades 
productivas o de servicios. Y estas a su vez deben elaborar 
antes del 15 de febrero la programación mensual de los in-
gresos y gastos que les aprobaron para todo el año.

Esos mismos plazos funcionarán para la desagregación de 
los planes económicos, lo que tendrá en esta oportunidad 
un seguimiento sistemático diario, según expresaron altos 
funcionarios del Ministerio de Economía y Planificación du-
rante los debates en las comisiones del Parlamento en di-
ciembre último.

El asunto no es baladí, ni puro trámite burocrático como 
alguien pudiera pensar. El propio titular de esa cartera y 
vicepresidente del Consejo de Ministros, Ricardo Cabrisas 
Ruiz, reconoció ante los diputados que en abril del 2017 aún 
había entidades sin recibir la desagregación del plan de la 
economía, con lo cual era muy difícil aspirar luego a su co-
rrecto cumplimiento.

El movimiento sindical podrá constatar o alertar sobre 
cualquier irregularidad al respecto, para lo que es preciso 
prestar especial cuidado al proceso de discusión de los pla-
nes económicos y presupuestos que realizan las secciones 
sindicales durante febrero y marzo.

Pero incluso con anterioridad los sindicatos nacionales y la 
CTC en cada provincia pueden acompañar y mostrar interés 
por la marcha de esta importante tarea durante el mes en 
curso. Los organismos rectores del Estado, podrían hallar en 
los colectivos de trabajadores y sus representantes sindica-
les otra oportuna retroalimentación sobre el cumplimiento 
de los objetivos económicos anuales, con una participación 
más activa en el seguimiento posterior que realiza el movi-
miento sindical en sus asambleas de afiliados, a propósito 
de la ejecución sistemática de planes y presupuestos.

El plan de la economía tiene que dejar de ser solo una refe-
rencia, una aspiración o un deseo, para ser una meta tensa, 
pero cumplible, expresan con razón los principales dirigen-
tes que lo conciben y controlan. Desde la base, sin embargo, 
todavía son frecuentes los reclamos de que en ocasiones la 
planificación restringe potencialidades productivas o impo-
ne cifras en la práctica inalcanzables.

Es preciso entonces construir de conjunto ese término 
medio que satisfaga lo mejor posible a todas las partes, y 
permita avanzar con mayor objetividad hacia el crecimiento 
económico previsto para este 2018, donde el incremento al-
rededor del 2 % del producto interno bruto tendría que ser, 
más que una meta a priori, un resultado del cumplimiento 
en tiempo de cada indicador de la macro y microeconomía.

Para conseguirlo hay que tener muy claro desde el inicio 
qué corresponde hacer a cada quien en cada lugar, y en cuál 
momento del año. Durante los 15 días que restan de enero y 
las dos primeras semanas de febrero, esclarecer al detalle 
estas cuestiones debe ser, sin duda alguna, otra prioridad 
de prioridades.

Ñico López: un 
hombre inolvidable

| Felipa Suárez Ramos  

“(...) luchar por Cuba es lu-
char por el pueblo, por los 
que sufren, por los que a 
través de siglos han esta-
do explotados. Esa y sólo 
esa la verdadera lucha.”, 
escribió Antonio López 
Fernández, Ñico, en carta 
a su padre, el 4 de marzo 
de 1955, ocasión en la cual 
le aseguró que nunca lo ve-
ría peleando en “(…) esas 
alardosas conspiraciones 
que sólo llevan tras de sí 
ladrones y asesinos (...)”.

Había nacido en un hu-
milde hogar de La Lisa, La 
Habana, el 2 de octubre de 
1932. La situación económi-
ca familiar le obligó a aban-
donar la escuela cuando 
apenas había concluido el 
tercer grado de la enseñan-
za primaria, para contribuir 
a la búsqueda del sustento, 
empeño en el cual realizó 
las más modestas labores.  
No obstante, leía incansa-
blemente, en especial obras 
de contenido político y so-
cial, entre las que prefería 
las de José Martí, así como 
las relacionadas con la his-
toria de Cuba y de América.

La vida revolucionaria 
de este combatiente, már-
tir de los trabajadores del 
sector eléctrico, que este 
domingo celebraron su día, 
comenzó cuando a los 15 
años de edad se incorporó 
a la Juventud Ortodoxa, en 
cuyas secciones Obrera y 
Estudiantil desplegó múl-
tiples actividades. Al pro-
ducirse el golpe de Estado 

del 10 de marzo de 1952, 
se  manifestó claramente 
contra la tiranía impuesta 
por Fulgencio Batista Zal-
dívar, y estuvo entre los 
primeros que se unieron a 
Fidel Castro Ruz en el mo-
vimiento revolucionario 
que este organizaba y que 
el 26 de julio de 1953 reini-
ció la lucha por la definiti-
va liberación nacional. 

En esa fecha partici-
pó como segundo jefe del 
destacamento encargado 
de atacar el cuartel Carlos 
Manuel de Céspedes, en la 
ciudad de Bayamo, luego de 
lo cual pudo partir al exi-
lio, primero en Guatemala, 
y más tarde en México.  Re-
gresó a la patria en junio de 
1955, en virtud de la am-
nistía general que puso en 
libertad a los encarcelados 
por aquellos sucesos, y de 
inmediato laboró intensa-
mente  en la estructuración 
del Movimiento Revolucio-
nario 26 de Julio (MR-26-7), 
de cuya dirección nacional 
formó parte. 

A Ñico López le fue con-
fiada la misión de crear y 
dirigir las Brigadas Juveni-
les del 26 de Julio, en escue-
las de comercio e institutos 
de segunda enseñanza, cen-
tros de trabajo y barrios. Al 
respecto, años atrás, en en-
trevista con esta periodis-
ta, el ya fallecido Humber-
to Torres Herrera, Fonseca, 
su compañero en la lucha 
clandestina desde media-
dos de 1955, contó que, re-
cién llegado del exilio en 
México, Ñico se presentó en 

la imprenta de Sergio Gon-
zález López, el Curita, en 
la Plaza del Vapor, y desde 
ese momento  ambos traba-
jaron estrechamente unidos 
hasta que, reclamado por 
Fidel, aquel retornó a la na-
ción azteca para sumarse a  
la expedición del Granma. 

En esa oportunidad, 
Fonseca señaló: “Para mí, 
Ñico era un marxista-leni-
nista espontáneo, teniendo 
en cuenta que carecía del 
total dominio teórico de esa 
filosofía. Tal fue su proce-
der, que muchos miembros 
de la Juventud Ortodoxa lo 
consideraban un comunista 
infiltrado en sus filas. Se 
trataba realmente de un re-
volucionario formado en las 
prédicas de Martí y de Chi-
bás; honesto, sencillo, osa-
do, intrépido y jaranero; un 
hombre que cumplía lo que 
prometía; incondicional de-
fensor de sus amigos, aun-
que sin tolerar lo mal hecho, 
porque era extremadamen-
te exigente, en primer lugar 
consigo más que con nadie, 
y de un trato muy dulce 
para con sus compañeros y 
familiares”.

Rubén y la poesía 
de la liberación

| Alina Martínez Triay

¿Rompió definitivamente 
Rubén Martínez Villena con 
la poesía cuando afirmó en 
1927: “Yo destrozo mis ver-
sos, los desprecio, los regalo, 
los olvido: me interesan tan-
to como a la mayor parte de 
nuestros escritores interesa 
la justicia social.”?

En un interesante ar-
tículo, la Doctora en Cien-
cias Históricas Angelina 
Rojas aseguró que después 
de esta declaración Rubén 
siguió haciendo poesía, 
pero ya no sería la misma, 
porque su visión del mun-
do había cambiado, como 
le expresó a Raúl Roa: 

“(…), amo la belleza aún 
más que antes. Pero ahora sé 
que, sin justicia y pan, la be-
lleza es un remordimiento, 
un gravamen de conciencia... 
Por eso he consagrado mi 
vida a luchar por la justicia, 
el pan y la belleza” y  le ase-

guró al amigo: “Pues no haré 
un verso más como esos que 
hice hasta ahora. No necesito 
hacerlos ¿Para qué? Ya yo no 
siento mi tragedia personal. 
Yo ahora no me pertenezco. 
Ya ahora soy de ellos (los 
obreros) y de mi Partido”. 

En 1932 publicó en Mun-
do Obrero sus sonetos  Ver-
sos al taller  y A martillazos, 
casi desconocidos, el segun-
do de los cuales reproduci-
mos en ocasión de conme-
morarse este 16 de enero un 
aniversario más de la muer-
te de Villena, cuya existen-
cia estuvo vinculada hasta 
el último aliento a la causa 
de los trabajadores.

Forjamos sobre el yun-
que las rejas del arado/ 
que abrieron en la tierra 
el surco provisor/ a las es-
pigas de oro, de grano fe-
cundado/ por la simiente 
pródiga que arroja el la-
brador./ Forjamos el acero 
de donde se ha plasmado/  

la máquina que acciona 
impulsos del motor.../ Con 
ella veja y exprime el rico 
potentado/ al miserable 
paria, la sangre y el su-
dor./ Pero como forjamos 
el hierro y el acero/  así se 
forja y templa el alma del 
obrero/ que lucha sin des-
canso por su liberación./  
Para que un día cercano, 
también a martillazos,/
cadenas opresoras, deshe-
chas en pedazos,/ ¡rueden 
al estallido de la revolu-
ción... ! 
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| Día del Trabajador Eléctrico

| Jorge Pérez Cruz
| fotos: Ángel Chimeno Pérez

“La Unión Eléctrica en Cuba realiza en el año 
tres jornadas de Seguridad y Salud del Trabajo: 
en abril y octubre, los dos meses de mayor ocu-
rrencia de accidentes, según los registros histó-
ricos; y, luego en noviembre, atendiendo a la con-
vocatoria de la Central de Trabajadores de Cuba 
y del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social”, 
comenta la máster Nancy Almaguer Rúa, direc-
tora de Recursos Humanos de la Empresa Eléc-
trica Las Tunas.

Esa práctica demuestra los desvelos de la or-
ganización empresarial por garantizar la inte-
gridad física de sus colectivos, los cuales laboran 
en condiciones peligrosas que reclaman prepa-
ración, profesionalidad y respeto a las normas. 
Tales experiencias son cotidianas y trascienden 
la jornada de homenaje por su día, que celebran 
cada 14 de enero.

A pie de obra
“Sube primero los estribos. Pon las cuñas. 
Mira bien lo que haces. Ten cuidado con los 
cascos. Deja en la cesta todo lo que te sobre. 
Sube el cable…”. Son frases cortas y puntuales 
que Eradi Herrera Espinosa pronuncia fuerte 
y claro, y las reitera, porque de su estricta ob-
servancia depende la seguridad y a veces hasta 
la vida de un hombre, por la complejidad de las 
tareas y los peligros que encierra laborar en las 
alturas manipulando cables eléctricos y diver-
sas herramientas.

Eso lo saben los linieros, pero “es preciso re-
cordarlo siempre para evitar que las rutinas pon-
gan en peligro su integridad física”, indica Era-
di, quien con más de 22 años en estos menesteres 
hace ya casi 16 trabaja como jefe de brigada.

“Ellos  son mis hijos”, enfatiza y señala hacia 
los cinco colegas enfrascados en el mejoramiento 
de las redes, en un área de la ciudad de Puerto 
Padre, con el objetivo de disminuir pérdidas y 
estabilizar la calidad del servicio. 

Y remarca: “Mi papel es cuidarlos, velar por-
que cumplan todas las medidas de seguridad y 
salud en el trabajo; y termina cuando concluyen 
las faenas con eficiencia y calidad, y todos salen 
ilesos”.

¿Lo primero? El hombre
La licenciada Noemí Maldonado, psicóloga de 
la entidad, le atribuye singular importancia a 
la implementación de acciones que favorezcan 
al bienestar físico, psicológico y social de los 
trabajadores, “cuyo desempeño seguro está, 
también, estrechamente relacionado con sus 

estados de ánimo, en lo que definitivamente, y 
mucho, influye el entorno laboral, al que debe 
distinguir un ambiente saludable, higiénico y 
enaltecedor de la imagen organizacional”, ar-
gumenta.

“Las estadísticas demuestran que las cau-
sas fundamentales de los accidentes son la 
conducta del hombre y la tendencia a violar 
las normas y protocolos de seguridad, por ex-
ceso de confianza y las rutinas productivas”, 
aduce Ana Fernández Pérez, especialista prin-
cipal en Seguridad y Salud del Trabajo en la 
empresa.

El ingeniero Carlos Arias Sobrino, direc-
tor de la Empresa Eléctrica Las Tunas, recalca 
el compromiso de trabajar mancomunadamente 

con el sindicato en esta materia, que es prioridad 
del Estado. Pero insiste en la responsabilidad 
individual y colectiva de los trabajadores en la 
observancia de las reglas y procedimientos es-
tablecidos para minimizar peligros y preservar 
la salud.  

Los resultados… 
Los resultados son tangibles, “aquí, en Las Tu-
nas, hemos logrado períodos de 15 años conse-
cutivos sin lamentar accidentes fatales; y, en los 
últimos seis hemos mantenido ese logro, gracias 
a la implementación de estrategias que incluyen 
la introducción de mejoras continuas como parte 
de un sistema de gestión en materia de seguridad 
y salud del trabajo”, explica la directora de Re-
cursos Humanos.

Y todo, a pesar de la protagónica participa-
ción de trabajadores del sector en la restauración 
de los daños ocasionados por el azote repetido 
de huracanes en diferentes provincias del país 
y las condiciones de trabajo extremas que gene-
ran estos fenómenos naturales, como lo fueron 
Matthew e Irma, por solo mencionar los dos más 
recientes.

“En ambos casos, afiliados nuestros dieron 
su apoyo a la rehabilitación de los servicios 
en las provincias de Guantánamo y Ciego de 
Ávila, donde realizaron verdaderas hazañas 
laborales y lo hicieron con organización y dis-
ciplina, y no hubo que lamentar accidentes”, 
recuerda Pedro Barrera Osorio, secretario ge-
neral del buró sindical extraterritorial de la 
empresa.

La capacitación
A los éxitos han ayudado con singular impacto, 
además, los programas de capacitación que or-
ganiza y desarrolla la institución mediante la 
unidad empresarial de base de formación, que es 
garante de la sistematización de conocimientos 
para la ejecución de estas complejas y riesgosas 
misiones.

Basta señalar que del 2015 al 2017 en esa 
unidad se efectuaron cursos de habilitación y 
reciclaje en diferentes especialidades, en los 
cuales se graduaron mil 428 trabajadores de 
la entidad y de otras fuentes de empleo, con 
énfasis en los puestos claves: linieros eléctri-
cos, lectores-cobradores e inspectores, fuer-
za calificada que contribuye a la armonía del 
sistema.

El propio Eradi lo confirma: “Yo fui alumno 
de esa unidad, allí di mis primeros pasos, luego 
me capacité en la Escuela Nacional y, ahora, me 
satisface brindar mis experiencias como instruc-
tor de esa UEB”.

Con riesgos, pero seguros

Durante 15 días y en condiciones extremas linieros de Las Tunas apoyaron la recuperación en Ciego 
de Ávila tras el azote del huracán Irma.

La capacitación garantiza el dominio de la profesión y prepara a los trabajadores para enfrentar 
los retos. 
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| Ariadna A. Pérez

Todo tiene su momento, in-
cluso las reclamaciones de-
ben hacerse de modo opor-
tuno para que no se repita 

lo ocurrido a Yanelys Morejón Cruz, 
extrabajadora de la sucursal espiritua-
na de la Empresa de Logística Azumat, 
quien perdió el derecho a recibir la esti-
mulación, entre otros motivos, por cues-
tión de días. 

Desde el Sindicato Nacional de Tra-
bajadores Azucareros, José Antonio Pé-
rez Pérez, su secretario general, explica 
que Bárbara González Pino, directora 
de Capital Humano de la empresa nacio-
nal, revisó personalmente la misiva y se 
reunió con su homólogo en la filial pro-
vincial y con el titular de dicha entidad. 
En el intercambio los compañeros dije-
ron que ciertamente la remitente per-
maneció en el centro más de seis meses 
durante el 2016, primer requisito para 
tener derecho a la estimulación por la 
eficiencia económica. 

Sin embargo, la Resolución No. 
138/2017 del Ministerio de Finanzas y 
Precios, en su artículo 43.3 plantea que 
en el caso de los que trabajan al menos 
un semestre en el año, pero no se encuen-
tran laborando en la entidad empresa-
rial, el otorgamiento de la distribución 
de utilidades es analizado y aprobado 
por una comisión creada a tales efec-
tos, la que está obligada a comunicarles 
la decisión adoptada e informarles que 
tienen tres meses para hacer efectivo su 
cobro”.

Esa comisión valoró los motivos por 
los cuales cada uno de los trabajadores 
causó baja, incluidos los que manifesta-
ron desinterés en continuar en el orga-
nismo.

No obstante, de acuerdo con lo indica-
do en la norma y en el reglamento elabo-
rado por Azumat, la relación de las pro-
puestas de los compañeros a estimular 
estuvieron en los murales de la sucursal 
y de las agencias desde el día 6 hasta el 
13 de julio, tiempo establecido para recla-
mar, pero al no existir ninguna queja se 
pagó el 15 de julio.

Yanelys hizo la demanda dos días des-
pués de que se entregara el estímulo —ar-
gumenta Pérez Pérez—, pero no fue reci-
bida en la empresa hasta fines de agosto, y 
en consecuencia se declaró extemporánea.

Por otra parte, el artículo 49 de la Re-
solución dice que en caso de reclamacio-
nes, las respuestas ofrecidas por el direc-
tor de la empresa son definitivas, pues al 
ser la máxima instancia en este proceso, 
no proceden nuevos requerimientos por 
vía administrativa ni judicial.

El dirigente sindical también apunta 
que los compañeros del área de Capital 
Humano fueron amonestados pública-
mente por incumplir las acciones de co-
municación pertinentes con los que ha-
bían causado baja del centro.

En resumen, la queja de Yanelys se de-
claró sin lugar debido a los elementos ci-
tados de la Resolución No. 138/2017 y la 
extemporaneidad en que la efectuó. Vale 
destacar que, a pesar de todas las explica-
ciones brindadas por los directivos, ella 
mantiene su inconformidad.  

Algo singular ocu-
rrió con la carta 
que, supuestamen-
te, remitiera Or-
bis Blanco Gata-
rateix, secretario 

general de la sección sindical 
de la fábrica de quesos Taíno, 
del poblado camagüeyano de 
Martí. En la investigación se 
comprobó que una persona 
tomó su nombre para escribir 
al periódico.

No obstante, para acla-
rar el penoso suceso compar-
timos la respuesta de Jorge 
Luis Fajardo Casas, miembro 
del Secretariado Nacional 
del Sindicato de Trabajado-
res de la Industria Alimenta-
ria y la Pesca. 

En aras de comprobar la 
denuncia se creó una comi-
sión integrada por la secre-
taria general del Comité Pro-
vincial, el funcionario que 
atiende la actividad de Asun-
tos Laborales y un integran-
te del Consejo de Dirección 
de la Empresa de Productos 
Lácteos de Camagüey.

Desde el primer mo-
mento el presunto remiten-
te negó todo vínculo con la 
queja, que cuestionaba a la 
dirección del centro y otros 
temas administrativos y 
aseguró no haberla redac-
tado. 

A su vez, en la reunión 
con el ejecutivo se comprobó 
que los criterios emitidos en 
la misiva no coinciden con 
las opiniones de Orbis y se 
evidenció que la carta fue “la 
reacción al orden impuesto 
por la nueva dirección de la 
fábrica para frenar una si-
tuación de corrupción detec-
tada anteriormente y ya so-
lucionada”.

Como parte del proce-
so de esclarecimiento un 
miembro del Buró Provincial 
presidió la Asamblea de A fi-
liados donde se expuso la de-
nuncia y el tratamiento dado. 
Durante el encuentro la ma-
yoría de las intervenciones 
afirmaron que el centro vivía 
uno de los momentos de ma-
yor organización de los úl-
timos años y con resultados 
positivos.

Finalmente, la Asam-
blea de Representantes de la 
empresa acordó reconocer a 
la dirección de la fábrica, a 
propuesta de Orbis y su co-
lectivo. 

Esperamos que situacio-
nes como esta no vuelvan a 
ocurrir. Buzón abierto confía 
en que sus lectores escriban 
amparados en la verdad y sin 
suplantar identidades. Las 
mentiras siempre son descu-
biertas. | Ariadna A. Pérez

La licenciada Ana Teresa Rill Revé con-
testa desde la Oficina de Atención  a la Po-
blación de la Central de Trabajadores de 
Cuba, a las dudas del santiaguero Alexis 
Otero Montoya, relacionadas con lo esta-
blecido por el artículo 107 del Código de 

Trabajo, en cuanto a las vacaciones anuales pagadas.
Sobre el tema puntualiza que los empleadores 

están obligados a conceder, en uno o varios perío-
dos, las vacaciones; por ello se programan teniendo 
en cuenta los requerimientos de la producción o los 
servicios. 

“Insistimos que siempre se disfruten, son una vía 
para recuperarnos de la fatiga física y mental que 
produce el trabajo, recalca. No olvidemos que es un 
derecho y desde el punto de vista de la salud es casi 
obligatorio. El empleador debe garantizar, como mí-
nimo, el receso efectivo de siete días al año, y es res-
ponsabilidad del trabajador exigirlo”.

El acápite que preocupa al remitente es muy claro 
cuando define que el empleador puede, oído el crite-
rio de la organización sindical, posponer el período 
de disfrute de las vacaciones programadas del tra-
bajador o acordar con él simultanear su cobro y el 
salario por la labor realizada.

La persona que devenga sus vacaciones y por ne-
cesidad de la institución sigue trabajando, tiene de-
recho al cobro de esos días. Por esto el cuerpo legal 
refiere que ese tiempo acumula vacaciones y salarios 
a los fines de la nueva etapa de descanso; de ahí la 
necesidad de dejar constancia escrita de lo acordado.

Es importante que el empleador solo utilice esta 
facultad si surgen circunstancias excepcionales que 
justifiquen realmente la permanencia del trabajador 
en la actividad, puntualiza. El sindicato debe estar 
informado y dar sus criterios de la decisión en cues-
tión.

La especialista finalmente recuerda que en las fi-
liales provinciales de la CTC puede solicitarse la aten-
ción de un abogado para esclarecer asuntos vinculados 
con  la legislación laboral. | Ariadna A. Pérez

La fiel lectora de Buzón 
abierto Liset García Ofa-
rrill nos remitió en los úl-
timos días del año pasado, 
además de la acostumbrada 
felicitación para el colecti-
vo, una anécdota del 28 de 
diciembre, precisamente co-
nocido por muchos como el 
Día de los Inocentes.

Cuenta en su carta 
que salió para el trabajo 
muy temprano en el ómni-
bus 03-083 de la empresa 
Transmetro, que viaja des-
de el municipio capitalino de 

La Lisa hasta el concurrido 
Parque de la Fraternidad, en 
La Habana Vieja, y confiesa 
que se quedó “pasmada por-
que el chofer era un ‘extrate-
rrestre’”.

Al abordar daba los bue-
nos días y deseaba un feliz 
fin de año cuando bajaban, 
agrega. De hecho, hasta 
un pasajero agradeció por 
su educación y le expresó: 
“Necesitamos más choferes 
como usted”. 

Liset lamenta no saber 
el nombre de este trabajador 

pero como le sorprendió su 
buen trato con los pasajeros 
decidió hacer pública la fe-
licitación para él y todos los 
que se comportan igual.

“Espero que esta grata 
experiencia no haya sido 
una broma por el famoso 
Día de los Inocentes”, re-
calca. Ojalá este conductor 
contagie a sus colegas de 
profesión de forma tal que 
no veamos como de otro 
mundo la buena educación 
y la cortesía. | Ariadna A. 
Pérez

Reclamo tardío Mentira descubierta

Vacaciones, un derecho

| foto: Agustín Borrego Torres

¿Chofer extraterrestre? 
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| Leydis Luisa Hernández
Mitjans

TRANSCURREN los 
años, las nuevas 
tecnologías son 
cada vez más sor-

prendentes, los límites de 
lo posible parecen más al-
canzables; sin embargo, el 
ser humano mantiene  cier-
tas formas de discrimina-
ción, derivadas de prejui-
cios y estereotipos.

Las personas con epi-
lepsia, una enfermedad 
casi tan antigua como la 
humanidad misma, con-
tinúan sufriendo el re-
chazo de quienes poseen 
creencias erróneas acer-
ca de este padecimiento y 
sus efectos, pese a que se 
presenta en cualquier in-
dividuo, sin distinción de 
edad, sexo, raza o país.

“La epilepsia se carac-
teriza por la predisposi-
ción a tener crisis epilépti-
cas de manera recurrente, 
las cuales son la expresión 
clínica de la enfermedad”, 
explicó a Trabajadores la 
Doctora en Ciencias Médi-
cas Lilia Morales Chacón.

La jefa del Servicio de 
Neurofisiología Clínica 
del Centro Internacional 
de Restauración Neuroló-
gica (Ciren) acotó además: 
“Es importante entender el 
concepto de crisis epilépti-
ca. Usualmente se cree que 
estas solo se presentan a 
través de las convulsiones, 
pero no es así, puede ser 
cualquier manifestación 
que exprese una disfunción 
de las neuronas corticales”.

Las crisis pueden te-
ner expresiones motoras y 
también cognitivas y hasta 
sensoriales.

“Una sensación desa-
gradable, que comienza a 
presentarse en reiteradas 
ocasiones, puede ser una 
crisis epiléptica”, detalló la 
experta, quien ha dedicado 
casi la mitad de su vida al 
estudio de esta enferme-
dad, que en Cuba afecta, 
aproximadamente, al 2 % 
de la población.

Morales Chacón recono-
ce que a veces es difícil de-
terminar esta enfermedad. 
“Los pacientes comienzan a 
padecer síntomas de mane-
ra periódica, de ahí el con-
cepto de epilepsia, que ex-
presa que, aun cuando con 
una crisis única es posible 
hacer el diagnóstico, habi-
tualmente se prefiere la re-
currencia de los eventos”.

De las causas y otros 
“demonios ”
De acuerdo con la también 
presidenta del capítulo cu-
bano de la Liga Interna-
cional Contra la Epilepsia, 
esta tiene orígenes genéti-
cos y hereditarios.

“Una de sus principales 
causas son los trastornos en 
el desarrollo de la corteza. 
Además, existen otros casos 
en los que puede ser adqui-
rida como, por ejemplo, tras-
tornos que ocurren durante 
el parto, una meningoence-
falitis, un trauma, etcétera”.

Lo cierto es que “una 
persona puede nacer com-
pletamente sana y al cabo de 
los años sufrir determinada 
situación que provoque que 
su cerebro se convierta en 
un cerebro epileptogénico”.

La epilepsia tiene con-
secuencias biológicas, psi-
cológicas y sociales. No 
obstante, son estas últimas 
las más impactantes para 
los pacientes que, ante de-
terminadas posturas de 

la sociedad, se sienten ex-
cluidos y menospreciados.

“En mis años de ex-
periencia he atendido pa-
cientes a quienes se les 
ha hecho difícil obtener 
determinado puesto la-
boral o lograr una vida 
en pareja.  Todavía existe 
desconocimiento sobre la 
epilepsia, lo que deriva en 
las manifestaciones dis-
criminatorias que vemos 
con bastante frecuencia”.

Muchos de los estigmas 
derivados de esta enferme-
dad están relacionados con 
su propia historia, que ha 
sucedido desde lo divino y 
sagrado, hasta lo diabólico y 
demoniaco. Y desgraciada-
mente, aún hay quien asegu-
ra que las personas que pa-

decen de epilepsia son “locos 
o retrasados mentales”.

Para proteger la vida
Casi tan frecuentes como 
son las falsas creencias 
acerca de las causas y secue-
las de la epilepsia, son las 
formas —a veces erradas— 
a través de  las  cuales  se  
intenta  auxiliar a una per-
sona cuando esté en una cri-
sis, por ejemplo, convulsiva.

“En ese momento a los 
pacientes no se les debe in-
troducir nada en la boca. Se 
trata de colocarlos en un lu-
gar donde no se lastimen y de 
lado, para que puedan respi-
rar mejor, pero nada más; de 
hecho, estos son eventos de 
corta duración que deben 
concluir por sí solos”.

También es muy habi-
tual escuchar que es una 
dolencia incurable y esto 
tampoco es cierto. “Alre-
dedor del 80 % de los pa-
cientes responden con la 
medicación y parte de ellos 
llega a curarse. Además, 
hay síndromes epilépticos 
que son ‘edad dependien-
te’”, sostiene  la igualmen-
te miembro ejecutivo de la 
Comisión Latinoamerica-
na de la Liga Internacional 
Contra la Epilepsia.

Aun así, un porciento 
de pacientes no responden 
a la terapia con medica-
mento. “Para este grupo 
la cirugía puede ser una 
opción terapéutica. Y digo 
puede ser, porque no todos 
los casos en los cuales la 
enfermedad no se cure o no 
se controle, son  candidatos 
para este tipo de proceder”.

La doctora Lilia Mora-
les Chacón dirige el Pro-
grama de Cirugía de la 
Epilepsia, el cual se ha ex-
tendido —desde el Ciren— 
al Instituto de Neurología 
y Neurocirugía y al Hos-
pital Pediátrico Juan Ma-
nuel Márquez.

“Hace  más de una dé-
cada comenzó  este pro-
grama y desde entonces 
ha beneficiado a muchos 
pacientes, entre ellos ni-
ños”, destaca  la experta, 
quien goza de un amplio 
reconocimiento a nivel 
nacional e internacional.

Vivir en Cuba
La especialista apunta que 
el proceso más complica-
do es la confirmación de 
la enfermedad, “porque 
a veces se desconoce que 
las  crisis  tienen  múlti-
ples manifestaciones y por 
tanto, hay quienes pasan 
un considerado tiempo sin 
ser diagnosticados como 
epilépticos  y  en ocasiones 
son tratados como pacien-
tes psiquiátricos o con otro 
tipo de patología”.

No  obstante, en este 
sentido el contexto cuba-
no es de gran valor, cada 
vez que el acceso gratuito 
a la medicina condiciona 
que todas las personas 
tengan la posibilidad de 
ser atendidas y accedan 
a los medicamentos que 
completen el cuadro bá-
sico de los antiepilépticos, 
una vez confirmado el 
diagnóstico.

Por tanto, en nuestro 
contexto, el principal reto 
es enfrentar el descono-
cimiento y lograr que la 
sociedad esté correcta-
mente informada sobre un 
padecimiento que no es ni 
divino ni diabólico, sino, 
una condición de salud que 
puede afectar a cualquier 
ser humano sin distinción 
de ningún tipo.

Epilepsia: rompiendo los mitos

La Doctora en Ciencias Médicas Lilia Morales Chacón, jefa del Servicio de Neurofisiología Clínica del Centro 
Internacional de Restauración Neurológica. | foto: René Pérez Massola

La cirugía puede ser una opción terapéutica para algunos pacientes  que no respondan a la medicación.
| foto: Cortesía de la entrevistada
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Protagonistas de la economía
Con el énfasis en la eficacia 
y el ahorro, los trabajadores 
pueden ser entes activos en 
el proceso político convocado 
para febrero y marzo venideros, 
cuando conocerán sus 
planes y presupuestos

| Vivian Bustamante Molina
| foto: Agustín Borrego Torres

LOS TRABAJADORES cu-
banos se aprestan para un 
proceso político que de-
manda toda su atención y 

compromiso con hechos: el de in-
formación y presentación del plan 
y presupuesto del año en sus cen-
tros laborales.

El objetivo primordial es que 
conozcan y se pronuncien por el 
cumplimiento de los indicado-
res propuestos en la producción y 
los servicios, no sin antes aportar 
ideas que contribuyan a concretar 
lo previsto y hasta superarlo con 
el máximo de eficiencia, precisó a 
Trabajadores Milagro de la Cari-
dad Pérez Caballero, miembro del 
Secretariado Nacional de la CTC 
que atiende los Asuntos Económi-
cos. 

Recordó que hace siete años, 
cuando el movimiento sindical co-
menzó este tipo de asambleas, se 
hablaba de discusión y realmente 
no resulta así, porque el plan lle-
ga a los colectivos con la aproba-
ción de la instancia superior. No 
obstante, en otro momento de la 
entrevista pormenorizó las opor-
tunidades con que cuenta el mo-
vimiento sindical para influir en 
tales decisiones.

Durante la etapa que tendrá 
lugar entre febrero y marzo ve-
nideros, en los centros de trabajo 
se formalizará la responsabilidad 
individual con el plan de la eco-
nomía. En ese análisis cada traba-
jador conocerá su misión y tendrá 
la oportunidad de expresar lo que 
piensa en aras de mejorar la efi-
ciencia y el ahorro, destacó.

¿Qué obstáculos objetivos pue-
den frenar los planes? 

Los tuvimos en el 2017 y quizás 
de manera más tensa permanecen 
este año: limitaciones en la dispo-
nibilidad financiera, de materias 
primas y de portadores energéti-
cos, especialmente el combusti-
ble; así como las provocadas por 
el recrudecimiento del bloqueo 
del Gobierno estadounidense y los 
efectos del huracán Irma. 

Entonces no solo se convoca al 
ahorro y a la rotación correcta de 
los inventarios.

Exactamente. En la eficaz 
consecución de los planes gravitan 
cuestiones como el robo de recur-
sos, las indisciplinas tecnológicas 
y laborales. Por eso en estas asam-
bleas los colectivos también tienen 
que discutir el enfrentamiento a 
dichas manifestaciones y defender 

la custodia de las materias primas 
porque con eso aseguran empleo, 
desarrollo e ingresos.

Es un imperativo que la efi-
ciencia en la producción y los 
servicios se corresponda con las 
retribuciones a percibir por los 
trabajadores, y si bien ha dismi-
nuido el número de entidades que 
pagan sin respaldo productivo, to-
davía hay malas praxis en tal sen-
tido, relacionadas con las reservas 
en la planificación y en el fondo de 
salario a utilizar, e inejecuciones 
de determinados presupuestos.

¿Qué nueva convocatoria ema-
na de este proceso político?

Con el perfeccionamiento de 
este proceso, en el actual año in-
corporamos un cuarto propósito: 
establecer movimientos emulati-
vos a fin de impulsar la produc-
ción y reconocer los resultados. 
Como expresara el Che, la emu-
lación es el motor impulsor de la 
economía. 

¿No es contradictorio hablar 
de proceso político y afirmar que 
el movimiento sindical participa 
en la conformación del plan de la 
economía?

No. Porque partimos de que la 
Constitución de la República de 
Cuba, el Código de Trabajo y la 
Resolución 156 del Ministerio de 
Economía y Planificación (MEP), 
reconocen la intervención de la 
CTC y sus sindicatos en la con-
formación del plan de la economía 
desde su proyección incipiente, 
entre marzo y mayo de cada año, 
cuando cobran vida las cifras pre-
liminares. 

Los sindicatos tienen la opor-
tunidad de estudiarlas en ese 
período, en las asambleas de re-
presentantes y de afiliados de los 
centros laborales con más peso en 
la economía. Pero en ese ejercicio 
a los cuadros y dirigentes sindica-

les nos falta protagonismo. Nece-
sitamos insistir en la preparación 
entre noviembre y enero, etapa en 
que los organismos globales de la 
economía se aprestan para perfi-
lar sus planes y llevarlos a los co-
lectivos.

E incluyo a los trabajadores, 
quienes poco podrán aportar en 
sus asambleas si no recibieron 
una preparación al respecto.

¿Qué medidas ha adoptado la 
CTC para llenar ese vacío?

Aprovechamos las tareas con-
juntas firmadas con la Asociación 
Nacional de Economistas de Cuba 
(Anec), y sus propias estructuras. 
En la base ayudarán a que los tra-
bajadores comprendan los indi-
cadores sin tecnicismos, lo cual 
contribuirá sin duda a una mejor 
discusión y a fomentar los cimien-
tos de la cultura económica por la 
cual siempre abogó Fidel y en la 
cual insiste el General de Ejército 
Raúl Castro Ruz. 

¿Algún otro cambio? 
En el 2017 lo experimentamos 

y en este año enfatizamos que la 
preparación debe ser sectorial y 
territorial, en consonancia con los 
cambios en la esfera empresarial. 
Cada sindicato nacional estable-
ce esa estrategia con los organis-
mos y organizaciones superiores 
de desarrollo empresarial (Osde). 
Un ejemplo muy positivo lo com-
probamos en la de Construcción 
y Montaje, del Ministerio de la 
Construcción.  

¿Qué sectores se destacan en 
las asambleas de presentación de 
los planes?

Experiencias positivas conso-
lidadas tenemos en las ramas de 
industrias, la alimentaria, y ener-
gía y minas. Se suman la cons-
trucción, educación con su sistema 
empresarial, la administración 
pública y las comunicaciones.

¿Quiénes dirigen estas reunio-
nes? 

El sindicato las convoca y con-
duce, por eso la importancia de 
que los dirigentes sindicales estén 
bien preparados.  Es obligatoria la 
presencia de la organización su-
perior de la administración, no de 
la empresa sino de la Osde.

¿Qué otras indicaciones deben 
cumplirse en dichas asambleas? 

Debe analizarse el plan temá-
tico de los aniristas, al tomar en 
consideración el papel que desem-
peñan en no pocos lugares para 
mantener de alta la tecnología 
obsoleta y suplir con su intelecto 
el déficit de piezas de repuesto. 
Igualmente se presenta el plan de 
medidas para el ahorro.

¿Qué está orientado respecto a 
la información de los sistemas de 
pago?

Hemos orientado que la pro-
puesta a los trabajadores de los 
sistemas de pago y de estimulación 
en CUC sea antes de la asamblea, 
para que esta cumpla su objetivo. 

La propia metodología del 
MEP establece que los sistemas 
de pago se diseñan a la par que la 
proyección del plan. Por lo que, en 
la asamblea donde este se explica, 
ya debe haberse colegiado con los 
trabajadores bajo qué formas de 
pago laborarán, en tanto los in-
gresos tienen que ser proporcio-
nales con la eficiencia. 

¿Qué ocurrirá después de marzo?
Puede que el proceso se ex-

tienda hasta los primeros días de 
abril, pero no concluye, pues los 
acuerdos y planteamientos emiti-
dos tienen seguimiento en el aná-
lisis mensual de la gestión econó-
mica en las asambleas de afiliados 
y trabajadores.

Esta etapa se imbrica con el 
comienzo en marzo de la proyec-
ción del plan para el 2019 y el ciclo 
explicado anteriormente, del cual 
deriva el correspondiente proceso 
político.

¿Puede poner  ejemplos de re-
sultados del proceso político?  

El Sindicato Nacional de Tra-
bajadores Civiles de la Defensa 
sobresale entre los que más han 
logrado incorporar las proposi-
ciones de los trabajadores en ese 
debate. Y un ejemplo general lo 
constituyen las modificaciones a 
la Resolución 17 del Ministerio de 
Trabajo y Seguridad Social que 
condujeron a la Resolución 6; así 
como las aplicadas en la legisla-
ción que ampara la distribución de 
utilidades a partir de la eficiencia, 
sobre las cuales todavía existen 
inconformidades. Hay respuestas 
positivas al tema de la transpor-
tación y la alimentación. 

Son muestras de la atención 
a demandas y señalamientos, los 
cuales de forma caracterizada da-
mos a conocer a todos los organis-
mos globales de la economía; solo 
que la solución dependerá de que 
disminuyan o desaparezcan las li-
mitaciones en la economía. Por eso 
tenemos que saber darles la prio-
ridad.

Este proceso político deviene compromiso de los colectivos de trabajadores por garantizar desde 
el plan nuestra sostenibilidad en lo económico y en lo social, sinónimo de  refrendar la irreversibi-
lidad y continuidad de la Revolución,  afirma Milagro de la Caridad Pérez Caballero. 

| A cargo de Francisco Rodríguez Cruz
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| Lourdes Rey Veitía

EL VIEJO PINO  a la entra-
da de la comunidad Emi-
lio Córdova, del municipio 
villaclareño de Encrucija-

da, conoce la historia. Sobrevivió 
al huracán Irma, y cuentan que 
besaba  el suelo al doblarse sus ra-
mas con las ráfagas del viento que 
trajo el meteoro.   Quedó maltre-
cho, y terminó talado a la mitad 
porque sus pobladores quisieron 
conservar sus raíces de estoicidad 
y fuerza. Pero como la propia co-
munidad, de él volvió a brotar la 
vida.

Ese pedazo humilde de Villa 
Clara, donde habitan pescadores y 
agricultores, protagonistas de una 
sui géneris historia de patriotismo 
marcada por el conocido Sóviet de 
Nazabal y las arengas de Jesús Me-
néndez, se aferró a esa savia y he-
rencia rebelde para levantarse del 
desastre y en menos de tres meses 
quedó erigida una nueva comuni-
dad de 54 casas.

Los moradores
Al vaquero Miguel Ángel Martí-
nez las horas no le alcanzan, aun-
que siempre llega temprano en 
las madrugadas a su UBPC para 
mudar sus vacas de cuartones. Él 
y su esposa Yeneisy Pacheco con 
tres hijos pequeños colaboraron 
en la construcción de su nueva vi-
vienda.

El rostro de ambos es otro: ha 
desaparecido en ellos aquel ges-
to de angustia  de los días poste-
riores  al impacto de Irma. Ahora 
sonríen,  y en sus risas y en la ale-
gría de sus hijos está la confian-
za que siempre tuvieron en  que 
la Revolución no los abandonaría. 
Miran su morada  y les parece un 
sueño.

“Sé que es mía y a veces creo 
que no es verdad y no hay nada 
más cierto”, dice él casi asombra-
do, mientras ella aprovecha para 
comentar  sobre el centro de mesa 
que pondrá, las flores que siempre 
habrán en la sala, el mantel que va a 
comprar… Y no dejan de  agradecer 
el apoyo, la ayuda recibida durante 
estos meses, los bienes entregados, 
como fogones, colchones, sábanas, 
ropa…

Las moradas
Las casas se ven hermosas, ya 
aparecen en sus alrededores ar-
bustos y flores que combinan con 
el paisaje campesino. Son vivien-
das de diferentes tipologías, todas 
amplias, confortables, ubicadas en 
un lugar seguro, pintadas de colo-
res vivos. Cada una cuenta con un 
baño de las mejores condiciones, 
cocina y cuartos de acuerdo con la 
cantidad de integrantes de  los nú-
cleos familiares.

Juan Carlos García, quien re-
cibirá uno de esos inmuebles,  ex-
plicó que se han acondicionado 
con  todos  los  detalles: luces, to-
macorrientes, contador, fregadero 
de calidad, piso de granito. A su 
vez Rodolfo Rosa no limitó su ex-
presión y  de manera espontánea 
dijo: “Esto es un palacio, yo tenía 
un rancho”.

Los constructores
Se ha trabajado fuerte, asegura-
ron  Félix Camilo Quintana y Os-
car  Ribadeneira, trabajadores de 
las empresas Forestal  y Vitrina 
del municipio de Manicaragua. 
Ramón  Rodríguez  no  deja de 
pintar las paredes de una de las 
casas. El tiempo es oro. De igual 
manera  se  hallan concentrados 
en sus labores los obreros que ins-
talan las redes hidráulicas y sani-
tarias.

La ingeniera Arelys  Pino pre-
cisó que se iniciará la urbanización 
de la calle central y las interiores, a 
la vez que cuentan con dos zonas de 
estar, entre ellas un parque princi-
pal.

Varias empresas y entidades del 
territorio apoyaron estas obras: di-
versas entidades de la construcción, 
de la agricultura, la eléctrica, co-
munales, acueductos y alcantarilla-
do. La comunidad se comprometió 
con la labor e incluyó a  jóvenes y 
niños.

Cristian Lázaro Cobrea y sus 
amigos de la secundaria básica 
Guillermón Moncada colabora-
ron con la recogida de escombros, 
y otros 38 jóvenes desvinculados 
del estudio y el trabajo se unieron 
a  las faenas, además se incorpo-
raron a la Facultad Obrero-Cam-
pesina  que  se  abrió  en  la loca-
lidad.

Según los profesores de estos 
estudiantes, el acontecimiento ha 
removido el sentir de los alumnos, 
que  se han propuesto continuar 
vinculados. Esos son los casos, 
por solo nombrar algunos: Yandry 
Molina, y los hermanos Álvaro y 
Alejandro Fanjul.

Los habitantes de Emilio Cór-
dova están agradecidos, lo reco-
nocen a cada paso. Luis Guerra, 
con más de 66 años, quien ha de-
dicado su vida a ese terruño, así 
lo hizo saber.  “Esto que sucede 
aquí es impensable, es una revo-
lución que nos ha traído una co-
munidad bella, renovada y se ha 
contado con el concurso de todos”.

Más allá de las viviendas
Un centro  de promoción cultu-
ral, una piscina en el enfriadero 
del antiguo ingenio, la novedosa 
idea  de  concebir un Joven Club 
de  Computación en uno de los 
desactivados  coches motores de 
un viejo  tren, el remozamiento de 
la farmacia, de los dos consulto-
rios  y  las escuelas, la ubicación 
de  una  tienda recaudadora de 
divisa  y  otros  centros  de ser-
vicios, la  reparación del estadio 
y la creación  de  una  cancha  de 
fútbol,  así como la instalación 
de una toma de agua dulce para 
todo el  batey, desde una fuente 
de abasto cercana,  convierten  a  
esta  en  una  comunidad total-
mente remodelada y recuperada 
de los devastadores  efectos  del  
huracán Irma.

El panorama es distinto, en 
Emilio  Córdova sus moradores 
son otros y son los mismos. Y des-
de el centro del antiguo batey azu-
carero  al añejo pino, que puede 
contar esta historia, ya le nacen 
ramas. El viejo pino resistió  los embates y de él nace ya la vida.

Las casas  son cómodas y confortables.

La comunidad ha quedado renovada.

Donde brota la vida
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La Academia debe ser el 
parlamento de la ciencia 

| Alina Martínez Triay

NUESTRO diálogo con el 
Doctor en Ciencias Luis 
Velázquez Pérez, quien en 
el pasado mes de diciembre 

asumió la presidencia de la Acade-
mia de Ciencias de Cuba, comenzó 
con la rememoración de dos momen-
tos que conserva entre los más pre-
ciados y emotivos  de su juventud, 
ambos vinculados con el Comandan-
te en Jefe.

El primero se produjo cuando era 
estudiante de preuniversitario en su 
natal Holguín, y puede decirse que 
contribuyó a reafirmar su vocación: 
fue cuando el líder de la Revolución 
habló de convertir a Cuba en una 
potencia médica mundial. Entonces 
Velázquez, que había sido seleccio-
nado por sus resultados integrales el 
mejor  estudiante de la escuela, dio 
el paso al frente y tuvo el honor de 
integrar el primer contingente Car-
los J. Finlay constituido por Fidel. 

El segundo momento se produjo 
cuando al resultar el mejor gradua-
do de la Facultad de Medicina  con 
Título de Oro, recibió el diploma que 
lo acreditaba como médico de manos 
del Comandante en Jefe.

Una vez convertido en especia-
lista en Neurofisiología Clínica, co-
menzaron  los retos: primero el nom-
bramiento por la dirección de salud 
de la provincia de Holguín como jefe 
del proyecto Ataxia que radicaba 
en el hospital Vladimir Ilich Lenin. 
Poco después lo designaron director 
del Centro para la Investigación y 
Rehabilitación de las Ataxias Here-
ditarias (Cirah), del que hoy habla 
con nostalgia, por haber tenido que 
delegar su dirección, después de casi 
dos décadas de intenso y fructífero 
trabajo, para asumir su  responsabi-
lidad actual.

¿Qué representó para usted diri-
gir una institución que es única en 
América Latina y en qué medida ha 
contribuido a mejorar la calidad de 
vida de las personas que padecen 
esta enfermedad?

En lo personal fue una gran es-
cuela para mi formación como mé-
dico, investigador y científico. La 
ataxia es una enfermedad grave del 
sistema nervioso y los estudios sobre 
esta se realizan con equipos de alta 
tecnología en países desarrollados. 

Ya era director del Centro cuan-
do me correspondió  coordinar el es-
tudio neuroepidemiológico nacional 
de ataxias hereditarias.

Ello nos permitió percatarnos 
de la magnitud del problema y de lo 
que Cuba podía aportar, dadas las 
potencialidades de nuestro sistema 
de salud, en la atención a estos pa-
cientes.

En un inicio contábamos con 
pocos equipos de rehabilitación, 
una parte de estos construidos en 
la provincia y otros donados por el 
Centro de Restauración Neurológi-
ca (Ciren). Cuando Fidel inauguró 
la Escuela de Trabajadores Sociales, 
se refirió al tema y a partir de ese 
momento se nos asignó un financia-
miento para adquirir la tecnología 
de primer nivel que necesitábamos.

 Tuvimos que romper con la vi-
sión negativa que existía en torno a 
estos pacientes. Se creía que no se 
podía hacer nada por ellos, por lo 
tanto se enclaustraban, sufrían es-
tados depresivos y hasta manifesta-
ban tendencias suicidas. Todo ello 
cambió cuando empezamos la reha-
bilitación  institucional y comunita-
ria sustentada en los mecanismos de 
plasticidad del sistema nervioso.  

Pero además, como es una enfer-
medad genética, hereditaria, intro-
dujimos programas de diagnóstico 
molecular presintomático para los 
descendientes en riesgo y de diag-
nóstico prenatal. Esto último les ha 
permitido a las parejas saber si el 
feto es portador o no de la mutación.

Las investigaciones neurofisio-
lógicas, clínicas y moleculares nos 
posibilitaron poner en práctica las 
estrategias de intervención tempra-
na del nivel de las que hoy se reali-
zan en el mundo  a un alto costo y 
que nuestros enfermos reciben gra-
tuitamente.  

De los resultados se han publi-
cado  más de 200 artículos científi-
cos, en prestigiosas revistas cubanas 
y extranjeras, incluida The Lancet 
Neurology, la más importante en el 
campo de la neurología clínica a ni-
vel mundial.

De esa manera Cuba se ha con-
vertido en líder mundial de las in-
vestigaciones y del tratamiento de 
las ataxias hereditarias y el Centro 
está categorizado como Entidad de 
Ciencia e Innovación Tecnológica.

Usted ha sido durante tres legis-
laturas diputado a la Asamblea Na-
cional del Poder Popular y preside 
la Comisión de Salud del Parlatino. 

¿Cómo han influido en su vida profe-
sional esas responsabilidades?

En las dos primeras legislaturas 
he sido diputado por el municipio de 
Báguanos y actualmente por Caco-
cum, y he formado parte de la comi-
sión de  salud, deportes y comunales,  
y  de relaciones internacionales.

Ser diputado al Parlamento para 
cualquier  cubano implica un reco-
nocimiento, un deber,  y una respon-
sabilidad porque formas parte de las 
decisiones importantes del país, y 
el trabajo en las comisiones  aporta 
una gran preparación. Todo ello nos 
pone en mejores condiciones, no solo 
de representar a las personas que 
nos han elegido, sino de intercam-
biar con ellas sobre los problemas 
fundamentales de la nación y del 
territorio. Viene constituyendo una 
valiosa fuente de información y de 
conocimientos, y además una tarea 
que genera mucha responsabilidad.

Que el país tenga la presidencia 
de la Comisión de Salud en el Parla-
mento Latinoamericano y Caribeño, 
Parlatino, forma parte del elevado 
reconocimiento que se ha ganado 
por sus resultados en este campo. 
Para mí ha sido otro desafío asumir 
la presidencia de la comisión porque 
se trata de trazar estrategias para 
enfrentar los problemas de salud de 
toda la región y visibilizar nuestras 

experiencias en favor de las demás 
naciones, además de trabajar por la 
integración, que es una de las fun-
ciones del Parlatino. En esa respon-
sabilidad he combinado mi papel de 
científico y parlamentario, con lo cual 
he tratado de aplicar la ciencia a los 
procesos de dirección.

Al asumir la presidencia de la 
Academia de Ciencias de Cuba usted 
expresó que para garantizar el desa-
rrollo económico y social a mediano y 
largo plazos, la ciencia, la tecnología 
y la innovación tienen un papel deter-
minante. En su criterio, ¿qué aportes 
podría hacer la Academia a ese em-
peño?  

No hay duda de que la Academia 
puede realizar grandes aportes  a la 
ciencia cubana y al desarrollo econó-
mico y social del país. Es una entidad 
de excelencia, independiente, de ca-
rácter nacional, que tiene entre sus 
funciones la de ser institución consul-
tiva del Estado. 

Reúne alrededor de 260  acadé-
micos que son doctores, investiga-
dores o profesores titulares y unos 
40  jóvenes asociados, cifra que as-
piramos seguir incrementando. La 
Academia también mantiene estre-
chos vínculos con parte de las  so-
ciedades científicas de nuestro país  
que agrupan a unas 9 mil 800 per-
sonas, especializadas en diferentes 
áreas, en lo cual nos hemos propuesto 
seguir avanzando en esta etapa. Es un 
impresionante capital humano con el 
que se puede contar.

Una de nuestras tareas priori-
zadas es la formación de las nuevas 
generaciones de científicos, con una 
gran responsabilidad y valores, com-
prometidos con el desarrollo de su 
país. Aspiramos a crear un ejército  
de jóvenes académicos y cuando ha-
gan falta especialistas de alto nivel 
para determinado proyecto saber 
dónde encontrarlos.

La Academia debe convertir-
se en el parlamento de la ciencia en 
Cuba, es una institución fuerte, tras-
nformadora, revolucionaria,  capaz 
de dar una importante contribución 
al conocimiento científico nacional 
y universal en materia de ciencias 
agrarias, técnicas, naturales y exac-
tas, sociales y humanísticas  y bio-
médicas, que constituyen su campo 
de acción,   y para ello tiene que ser 
más propositiva y alcanzar un papel 
más protagónico en su función con-
sultiva y asesora para el avance de la 
sociedad.

Hay que recordar que un día 
como hoy 15 de enero, del año 1960, 
durante la celebración del vigésimo 
aniversario de la Sociedad Espeleo-
lógica de Cuba, en el paraninfo de 
la actual sede de la Academia, Fidel 
pronunció un histórico discurso  que 
marcó el punto de partida del desa-
rrollo científico. Él previó que una 
nación como la nuestra, que no posee 
riquezas naturales, tenía que asentar 
su futuro en su capital humano que se 
ha ido formando en todos estos años. 
Hay que seguir echando a andar esa 
fortaleza y los científicos cubanos es-
tamos dispuestos a hacerlo.

En 1998 Fidel le entregó el Premio Relevante con distinción especial en el Forúm de Ciencia y 
Técnica.

Velázquez, a la izquierda, en la atención a un 
paciente con ataxia.

Entrevista  exclusiva al Doctor en Ciencias Luis Velázquez Pérez, presidente de la Academia de Ciencias de Cuba

Doctor Luis Velázquez Pérez. | foto: Heriberto 
González Brito



HOY HAY fiesta en el laboratorio y más allá también. Los festejos por 
el Día de la Ciencia en Cuba marcan a los hombres y mujeres que 
en el más insospechado rincón de la geografía nacional investigan, 
hurgan en lo desconocido, innovan, crean, descubren, generalizan.

Con alegría mayor reciben la fecha los mil 886 santiagueros 
afiliados al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Ciencia en la 
suroriental provincia, quienes a fuerza de empeños conquistaron la 
celebración nacional, logro sustentado en resultados que hacen añicos 
viejos estereotipos, pues los aportes de los científicos cubanos escapan 
del microscopio o el laboratorio para concretarse en el surco, el aula, la 
fábrica, el ámbito comunitario, el hospital… y sustituir importaciones, 
ahorrar energía, mejorar servicios, elevar la calidad de la atención médica, 
proteger el medio ambiente…

Como ejemplos en Santiago de Cuba trascienden la instalación 
de magnetizadores para mayor eficiencia en equipos de refrigeración 
y riego,  estudios y conservación de ecosistemas costeros marinos y 
caracterización de la conectividad en el marco del Corredor Biológico en 
el Caribe, desarrollo de protocolos de comunicación para el envío de la 
localización de manera automática e inmediata de terremotos, producción e 
introducción en la red de farmacias de las tabletas Mentisan y de moringa, 
perfeccionamiento del sistema informático Imagis, de transmisión, 
almacenaje y procesamiento de imágenes médicas, entre otros muchos.

Lograr que la investigación, tecnología e innovación repercutan más 
y mejor en la economía y la sociedad son prioridades de la provincia que, 
junto a la Tarea Vida, seguirán marcando a quienes trabajan con ciencia.
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| Diseño: Elsy Frómeta 
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ciencia

21- Ernesto Guevara
22- Guillermo Domínguez

23- Manuel Ascunce Domenech

24- CIMEQ
25- Hermanos Ameijeiras
26- Juan Manuel Márquez
27- William Soler
28- Frank País

14- Carlos M. de Céspedes
15- Celia Sánchez M.
27- Infantil Bayamo

09- Juan Viñas (Infantil Palma)
10- Orlando Pantoja 01- Juan Bruno Zayas

02- Saturnino Lora
03- Cardiocentro Santiago
04- Oncológico Santiago
05- Joaquín Castillo Duany
06- Infantil Sur (Colonia)
07- Ambrosio Grillo
08- Emilio Bárcenas 
(Mayarí)

17- Lucía Íñiguez
18- Vladimir Ilich Lenin
19- Octavio Concepción
20- Guillermo Luis (Moa)

11- Agostinho Neto 
12- Infantil Gtmo.
13- Baracoa

TRABAJADORES
lunes 15 de enero del 2018
periódico 09

Santiago de Cuba
con mucha ciencia
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1: En la 
intrincada comunidad 

de Santa María del Loreto 
paneles fotovoltaicos hacen la luz, 

y el Centro de Energía Solar valida en 
la práctica el uso de fuentes renovables.

2: A resultados de alto impacto 
como el Diccionario Básico Escolar 
y la vacuna ortográfica Val-Cuba el 
Centro de Lingüística Aplicada suma el 
Diccionario Auditivo para Invidentes. 
3: Con el liderazgo del Centro de 
Electromagnetismo Aplicado, granjas 

de gallinas ponedoras utilizan 
magnetizadores, gran incremento 

productivo y disminución de la 
mortalidad de las aves.

4: El software 
Imagis, desarrollado 

por el Centro de Biofísica 
Médica, permite crear una 

red de imágenes que favorece 
la calidad y rapidez en el 
diagnóstico de enfermedades; 
la foto muestra los 28 hospitales 

del país en los que quedará 
instalado. 

5: La educación 
ambiental de las 

nuevas generaciones 
es uno de los pilares 
de trabajo del Centro 

Oriental de Ecosistemas 
y Biodiversidad 

(Bioeco).
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| Jorge Rivas Rodríguez

El venidero martes 23 de ene-
ro, a las 6:00 p.m. en el Cen-
tro Hispanoamericano de la 
Cultura —Malecón número 17, 
entre Prado y Capdevila—, se 
producirá la inauguración de 
la muestra Múltiples miradas 
desde Extremadura en La Ha-
bana, con obras de diferentes 
manifestaciones de la plástica 
correspondientes a una decena 
de artistas que pondrán a dis-
posición del público y de la crí-
tica insular una nueva visión 
del arte que se está y se sigue 
haciendo en esa Comunidad 
Autónoma de España.

La exhibición, que se exten-
derá hasta finales de este mes, 
forma parte del proyecto Cul-
tura y empleo de las tecnologías 
de la informática y las comuni-
caciones como motores de desa-
rrollo comunitario de la pobla-
ción vulnerable del municipio 
de Centro Habana. 

Está subvencionada por la 
Agencia Extremeña de Coope-
ración Internacional para el De-
sarrollo (AEXCID), dirigida por 
José Ángel Calle Suárez, recono-
cido especialista en Marginación 
y Exclusión Social por la Univer-
sidad Pablo de Olavide de Sevilla, 
en tanto esta idea corresponde 
a una gestión de la Oficina del 
Historiador de la Ciudad de La 
Habana de conjunto con la Fun-
dación Ciudadanía Juan José Sa-
lado Sánchez.

Su curador, el prestigioso 
pintor, grabador, dibujante y 
también poeta cubano-extre-
meño, Felipe Alarcón Echenique 
(Casablanca, La Habana, 1966), 
dijo en exclusiva a este periódi-
co que la exposición propiciará 
un encuentro  e intercambio de 
experiencias estéticas entre los 
creadores de ambas localidades, 
a la vez que tiene como fin esen-
cial establecer nexos de coope-
ración y amistad que favorezcan 
mutuamente el mejor desarrollo 
de las artes.

Echenique, graduado en  La 
Habana de la Academia de Be-
llas Artes San Alejandro y del 
Instituto Superior Pedagógico 
Enrique José Varona (Licencia-
tura en Educación Artística), es 
miembro de la Asociación Es-
pañola de Pintores y Escultores, 
y presidente de la Asociación 
de Creadores Iberoamericanos. 
En diciembre del 2016 obtu-
vo el Premio de la Crítica en la 
Bienal de Venecia, lauro que le 
permitió exponer su obra en esa 
célebre ciudad, y fue acreedor 
del honorífico título de Hombre 
de la Mancha, con su serie ADN 
Cervantes. En Miami, Florida, 
se destaca su mural ubicado en 
la Biblioteca  J.F. Kennedy. En-
tre sus trabajos más relevantes 
se encuentran, asimismo,  Guer-
nica y Haiku.

Una muestra de la produc-
ción plástica de este artífice 
forma parte de la exhibición 

prevista en el Centro Hispano-
americano de la Cultura, don-
de igualmente participan otros 
11 creadores extremeños. Ellos 
son: Jorge Gil (serie de seri-
grafías); Lou Germain (dibujos 
neuronales); Tete Alejandre (fo-
tografía); Fidel Martínez (ilus-
traciones); Jonatan Carranza 
(grabados); Isabel Campón (es-
cultura); Beatriz Castela (vi-
deoarte); Fermín Solís (cómic); 
Verónica Bueno, Matilde Gra-
nado y Antonio Suárez (pintu-
ras y dibujos).

“En este proyecto, Extrema-
dura y Cuba se van posicionan-
do desde sus propios ámbitos 
culturales y artísticos”, afirma 
en las palabras del catálogo 
Gregorio Vigil-Escalera, de las 
asociaciones Internacional, Es-
pañola y Madrileña de Críticos 
de Arte.

“Se trata de un abanico de 
estilos, técnicas y tendencias 
artísticas que se interconectan 
entre sí para ofrecer un es-
pectáculo visual orgánico, que 
a la vez es reflejo de proce-
sos de metamorfosis, cambios 
y evoluciones de cada uno de 
estos creadores, cuyos traba-
jos generalmente son reflejos 
de la sociedad y del mundo en 
que viven”, apuntó Echenique, 
quien en el venidero mes de 
abril prevé realizar una ex-
posición  personal en esta ins-
titución habanera, ocasión en 
la que presentará su serie de 
dibujos  ADN Cervantes, así 
como su libro titulado Visio-
nes Cubistas del Quijote,  con 
10 grabados sobre la temática 
cervantina. 

Los dibujos y pinturas de 
Felipe Alarcón interesan a la 
sensibilidad perceptiva del es-
pectador, mediante la varie-
dad de efectos visuales, la luz 
y el movimiento que en ellos 
trascienden; en tanto poseen 
un ritmo gráfico y un dina-
mismo, concebidos dentro de 
un casi perfecto equilibrio. 
Arquitectura de formas y co-
lores que, como cúmulo de ges-
tos y experiencias vivenciales, 
exigen adentrarnos en su in-
terior para comprenderlos en 
sus verdaderas dimensiones 
filosófica y humana. 

| En el Centro Hispanoamericano de la Cultura 

Múltiples miradas En tiempos de amar: 
una de cal y otra de arena

| Yuris Nórido

Los capítulos finales de 
En tiempos de amar sal-
daron algunas deudas de 
la telenovela con su pú-
blico. Después de dece-
nas de capítulos en que 
las circunstancias de 
esa familia cambiaron 
muy poco (más allá de la 
muerte del patriarca y los 
enredos recurrentes de 
los villanos), por fin “des-
pertó” Manolito de su 
largo coma (todo el mun-
do se pregunta cómo pudo 
haber despertado sin oje-
ras, con tan buen aspecto, 
pero asumámoslo como 
una licencia ante la rea-
lidad), fuimos testigos de 
ciertos puntos de giro (en 
la relación entre Laura y 
Manolito, por ejemplo), y 
se definieron los cauces 
de varios personajes.

Era hora, porque aun-
que nunca faltaron peri-
pecias, el regodeo en las 
mismas circunstancias 
duró demasiado. Hay 
quienes dirán que mucho 
más estuvo don Rafael del 
Junco sin poder hablar en 
El derecho de nacer, pero 
los tiempos han cambia-
do: Manolito no debió ha-
ber estado tanto en cama. 
O sí, pero a su alrededor 
tenían que haberse modi-
ficado más cosas. 

La lógica de un dra-
matizado de televisión 
no tiene que ser la lógica 
de la vida. La telenovela 
suele operar sobre lo posi-
ble, no sobre lo probable. 
No hay que pedirle una 
visión documental de la 
realidad (algo, por cierto, 
que el público suele exi-
girles a las producciones 
del patio). Pero así y todo, 
aquí algunas situaciones 
resultaron forzadas, o por 
lo menos desfasadas. Lo 
que no se puede negar es 
que hubo “novelería”.

Las peripecias del 
amor (y las del desamor, 
por supuesto) son las que 
definen las telenovelas, 
al menos como las se-
guimos concibiendo. Lo 
demás (los “mensajes” 
educativos y culturales, 
las reflexiones sociológi-
cas, el contexto económi-
co, la denuncia de males 
y rezagos de la sociedad) 
pueden ser elementos im-
portantes, pero nunca la 
columna vertebral. 

Las intrigas, el desfile 
de pasiones, las trampas, 
el enfrentamiento entre 
el bien y el mal son esen-
ciales: que En tiempos de 
amar haya potenciado el 
diferendo entre la heroína 
y la villana puede haberles 

parecido un recurso arcai-
co a determinados espec-
tadores, pero en nuestra 
opinión es una virtud.

Lástima que esos per-
sonajes, particularmente 
la villana, estuvieran cons-
truidos casi siempre desde 
el lugar común y el puro 
esquema (hablamos del 
personaje, no de la inter-
pretación); a Elena le fal-
taron matices, asideros hu-
manos, una “historia” más 
allá de la pura villanía. Por 
momentos parecía la mala 
de una (mala) telenovela 
mexicana. Era difícil para 
una joven actriz asumir el 
rol sin caer en los recursos 
más socorridos.

La mayoría de estos 
problemas se agudizaron 
en la puesta en panta-
lla. La edición fragmen-
tó más de la cuenta las 
líneas de sucesos. Había 
escenas interrumpidas 
en momentos inadecua-
dos, que después resol-
vían mal. O no resolvían. 
La lógica narrativa se re-
sintió muchas veces en la 
pretensión (supuesta) de 
dinamizar. No parece que 
esa decisión haya sido de 
los escritores.

La concreción de las 
escenas solía restar fuer-
za a las situaciones. La 
disposición de las cáma-
ras, el movimiento de los 
actores, la secuencia de 
acciones… resultaron en 

ocasiones insuficientes 
para redondear los cli-
mas.

El importantísimo re-
encuentro en el hospital de 
Laura y Manolito, después 
del coma, fue despachado 
con dos planos. Apenas pu-
dimos ver la cara de Laura. 
Eso necesitaba más emo-
ción, primerísimos planos, 
cierto regodeo.

La fotografía fue fun-
cional, con algunas com-
posiciones interesantes. La 
iluminación por momentos 
resultó plana, “artificial”. 
La música es buena, pero 
no estuvo bien aprovecha-
da: aquí y allá extrañamos 
acompañamientos más 
efectivos al devenir de los 
personajes.

Los decorados y la 
ambientación estuvieron 
por debajo de las expec-
tativas (incluso, de las 
expectativas ante un pro-
ducto cubano, que no son 
demasiado altas).  El caso 
más notable: la casa fa-
miliar, epicentro de tan-
tas batallas: salvo el pasi-
llo, sus espacios carecían 
de profundidad, jamás se 
logró la ilusión. 

Aun así En tiempos 
de amar fue una pro-
puesta atendible, con in-
dudables atractivos. La 
telenovela cubana toda-
vía tiene retos por delan-
te. Este, al menos, ha sido 
un paso. 

El enfrentamiento de la heroína y la villana fue esencial en la trama.   
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Motivos sobran para 
no perderse ni un deta-
lle de la 33 edición del 
Festival Internacional 
Jazz Plaza, encuentro 
que tendrá lugar del 
16 al 21 de enero en la 
capital, y de manera si-
multánea en Santiago 
de Cuba. 

Más de 50 invita-
dos de Estados Unidos, 
Italia, Canadá, Austria, 
Chile, Colombia y Perú 
ofrecerán un amplio 
programa de activida-
des, las cuales se ini-
cian con el concierto de 
Bobby Carcassés jun-
to a su nueva orquesta 
Afroswing, el martes 
16, a partir de las 9:00 
p.m., ocasión en que lo 
acompañarán los músicos David Amram, 
Yosvany Terry y el Quinteto de Viento 
Santa Cecilia, en la sala Avellaneda del 
Teatro Nacional. Al día siguiente, en este 
mismo sitio, un invitado de lujo tocará el 

piano con el virtuosismo 
y la entrega que lo ca-
racterizan: el maestro 
Chucho Valdés, quien 
compartirá escenario 
con relevantes jazzistas 
nacionales, entre otras 
sorpresas. 

La diva del Bue-
na Vista Social Club, 
Omara Portuondo, 
y el trompetista Ya-
sek Manzano, estarán 
el día 17 en el Teatro 
Martí y en el patio de 
la Unión de Escritores 
y Artistas de Cuba, 
respectivamente. 

Los reconocidos 
músicos Roberto Fon-
seca, X Alfonso, Carlos 
Alfonso, Ele Valdés y 
el Premio Nacional de 

Danza y primer bailarín Carlos Acosta, 
cierran las presentaciones de esta cita, 
que ofrece mil y una razones para confiar 
en que el jazz es una manera de expresar 
lo extraordinario. | RC

La galería Collage 
Habana, del Fondo 
Cubano de Bienes 
Culturales, inaugu-
rará el 18 de enero 
del 2018, a las 5:00 
p.m., la muestra fo-
tográfica Somos, del 
artista visual Rober-
to Chile.

A partir de la 
representación de 
rostros, símbolos, ri-
tuales y ofrendas, 
perfectamente cap-
tados por la mirada 
perspicaz y oportuna 
del artista, se nos re-
vela el misticismo y 
encanto de un ámbito 
vedado para muchos 
y que se exhibe aquí 
y ahora, cual ensayo 
fotográfico. Al mis-
mo tiempo —en lo 

que constituye uno 
de los aportes fun-
damentales de esta 
exposición— Chile 
nos asoma a ese far-
do imaginario con 
el que los esclavos 
fueron acarreados a 
Cuba: memorias, bai-
les, cantos, lenguas, 
ceremonias que al 
interactuar entre sí y 
con la cultura domi-
nante, motivaron las 
llamadas expresiones 
religiosas de origen 
africano.

Al decir de Rafael 
Acosta de Arriba en 
sus palabras al catá-
logo, “todo el sincre-
tismo religioso que re-
flejan estas imágenes 
parte de la fuerza y 
relevancia que poseen 

los sujetos que las es-
cenifican, registrados 
magistralmente por 
su ojo”.

Somos perma-
necerá abierta al 
público hasta el 18 
de febrero, en la sede 
de la galería, que se 
ubica en San Rafael, 
entre Consulado e 
Industria, Centro 
Habana, y podrá ser 
visitada en los hora-
rios habituales. | RC

De fiesta con el Jazz Plaza 

La cantante estadounidense de jazz 
Dee Dee Bridgewater, ganadora en 
tres ocasiones del Premio Grammy y 
un premio Tony, realizará un concierto 
el jueves 18 a las 9:00 p.m. en la sala 
Avellaneda del Teatro Nacional. 
| foto: Tomada de www.20minutos.es

Somos:fotografías 
de Roberto Chile

| Jorge Rivas Rodríguez

Arte y literatura se conjugan 
en el inmenso lobby del Gran 
Teatro de La Habana (GTH) 
Alicia Alonso a través de 16 
personajes que maravillan  
y… Miguel de Cervantes, 
muestra sui géneris  de curio-
sas instalaciones o módulos 
con carácter lúdico y didác-
tico, concebidos en España 
en el año 2016 en homenaje al 
cuarto centenario de la muer-
te del autor de Don Quijote de 
La Mancha, los cuales visua-
lizan la creación literaria del 
gran escritor (1547-1616). 

Durante la tarde de ayer 
domingo, en la apertura de la 
exposición, que contó —entre 
otros— con la presencia del 
viceministro cubano de Cul-
tura, Fernando Rojas; el exce-
lentísimo señor Juan José Bui-
trago, embajador de España 
en Cuba, quien dijo que cons-
tituye un proyecto comparti-
do por todos los que hablamos 
y soñamos en español; mien-
tras que Teresa Domínguez, 
titular del Consejo Nacional 
de las Artes Plásticas, anun-
ció que fue donado al Minis-
terio de Cultura a través de la 
entidad que ella dirige y exal-
tó que servirá a la formación 
de los estudiantes de los dis-
tintos niveles de la enseñan-
za, ya que es una oportunidad 
de disfrutar la literatura de 
Cervantes a través del arte. 
Además informó que se man-
tendrá abierta al público ha-
banero hasta finales del mes 
de febrero y, luego de conclui-
da la Feria Internacional del 
Libro de La Habana, recorre-
rá varias provincias. 

La suntuosa exhibición 
llega a nuestro país proceden-
te de Honduras, en una répli-

ca especialmente pensada 
para Iberoamérica, y exac-
ta a la original que recorrió 
varias instituciones cultura-
les de diferentes regiones del 
país ibérico. Ahora los cuba-
nos podrán deleitarse con  un 
conjunto de iconografías que 
recrean a 16 personajes ex-
traídos de la obra de Cervan-
tes, desde su primera novela 
pastoril La Galatea (1585), 
hasta su último relato bizan-
tino Los trabajos de Persiles 

y Sigismunda, y publicado 
póstumamente en 1617. 

Asimismo aparecen los 
célebres Don Quijote y San-
cho Panza; así como Doro-
tea, el Caballero de la Blanca 
Luna, Clavileño, el licenciado 
Vidriera, Rinconete, Catalina 
de Oviedo y Pedro de Urde-
malas, y varios más extraídos 
de otros textos del célebre 
autor.  “Por ello los prota-
gonistas del desfile son sus 
propios entes de ficción, pero 
sin olvidarle a él mismo, que 
es su creador”, enfatiza Rosa 
Navarro Durán, catedrática 
de Literatura Española de la 
Universidad de Barcelona, y 
curadora del proyecto.

Esta monumental mues-
tra fue producida por Ac-
ción Cultural Española y 
coordinada con la embaja-
da de Cuba en ese país y el 
GTH Alicia Alonso. Pedro 
Moreno, Premio Nacional de 
Teatro (España, 2015), creó 
los dibujos de los figurines 
de las imaginerías cervanti-
nas, y los diseños creativos y 
coreográficos son de Pulgón 
Diseño.

Uno de los módulos está 
dedicado a Miguel de Cer-
vantes, y en este se presen-
ta un audiovisual con una 
amplia cronología sobre su 
obra y su vida.

Los disímiles componen-
tes de las nueve instalaciones 
a modo de libros que igual-
mente aluden a escenarios 
donde transcurren las dife-
rentes narraciones de Cervan-
tes, arribaron a La Habana en 
18 guacales ubicados en dos 
contenedores. Correspondió 
a Quique Martínez, mediante  
su prestigiosa empresa Logís-
tica del Arte, asumir el mon-
taje de las piezas en el GTH 
Alicia Alonso, en lo que cons-
tituye una de las experiencias 
más impresionantes  entre las 
realizadas por el artífice es-
pañol apelado como Ingeniero 
del Espacio y de la Forma, me-
recedor de la Distinción por la 
Cultura Cubana y de La Cruz 
al Mérito Civil, de España.

La exposición, pensada 
también desde una pers-
pectiva teatral, deviene “lu-
gar mágico y literario, con 
juegos de espejos, una mi-
rilla, frascos de vidrio, un 
laberinto de naipes, lunas 
menguantes, unas extrañas 
gafas, ovejas y peces, una 
lluvia de monedas y, so-
bre todo, máscaras, muchas 
máscaras. Y todo a la vista 
de todos y en homenaje a su 
creador, el gran Miguel de 
Cervantes”, enfatiza en las 
palabras del catálogo Nava-
rro Durán, quien es, desde 
el año 2000, miembro del ju-
rado del Premio Princesa de 
Asturias. 

La inauguración de este 
proyecto, cuyo fin es el de 
estimular la imaginación de 
los espectadores, coincide 
con la puesta en escena en el 
GTH Alicia Alonso de Don 
Quijote, por el Ballet Nacio-
nal de Cuba. 

| Gran Teatro de La Habana Alicia Alonso

Espectacular exhibición en homenaje a Cervantes

En  la inauguración de la muestra, de izquierda a derecha: Teresa Domínguez, 
titular del Consejo Nacional de las Artes Plásticas; Fernando Rojas, 
viceministro cubano de Cultura; y el excelentísimo señor, embajador de 
España en Cuba, Juan José Buitrago. | fotos: Heriberto González Brito

Una de las piezas está dedicada a Galatea y a Persiles y Sigismunda. 
| foto: Daylenis Rodríguez Moreno

Quique Martínez, con su Logística 
del Arte acometió con excelencia el 
complejo montaje de los módulos. En 
la foto, el artífice junto a la pieza de 
Don Quijote.  
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| Joel García

Los Juegos Centroamericanos y del 
Caribe (JCAC) guardan un teso-
ro de nombres, anécdotas, récords 
y estadísticas que en cada revi-
sión uno queda suspendido entre el 
asombro y la admiración. Cuba, en-
tre los tres países fundadores (junto 
a México y Guatemala), tiene una 
historia que contar para la cual no 
alcanzarían estas páginas. De to-
das, hemos escogido nuestros pri-
meros monarcas y los récords que 
aún guardan estas citas regionales 
con el sello tricolor.

La inauguración de la edición 
inicial, el 12 de octubre de 1926, 
en tierra azteca, fue sencilla e in-
tencional, pues los organizadores 
querían hacerla coincidir con el 
descubrimiento de América por 
el almirante Cristóbal Colón. Los 
anfitriones y nuestra delegación 
se encargaron de darle el tono más 
emocionante a la primera lid mul-
tideportiva que tenía lugar a nivel 
regional y continental, en tanto 
los representantes de Guatemala 
apenas regresaron a casa con tres 
bronces.

Para quienes gustan de curiosi-
dades comencemos por el esgrimis-
ta Ramón Fonst, quien prestigió a 
la justa por su condición de cam-
peón olímpico y sacó con la maes-
tría acostumbrada las doradas en 
florete, espada y sable. Lo más ex-
traordinario fueron los 24 asaltos 
ganados frente a un revés y solo sie-
te toques recibidos.

De los primerizos más recorda-
dos por Cuba estarán siempre los 
nadadores Lionel Smith, más cono-
cido por Bebito, y Gonzalo Silverio. 
El primero se robó el show con un 
trío de coronas: 400, 1 500 y 4x100, 
estilo libre; y el segundo fue el más 
rápido en 100 e intervino igualmen-
te en la cuarteta triunfadora, la 
cual completaron Carlos González 
y Alberto Gou.

Con una puntería impresionan-
te y vestido con su traje de teniente, 
Enrique Ros se convirtió por esos 
días en el pionero en obtener un oro 
para nuestro país en tiro deportivo. 
Lo hizo en la modalidad de tiro de 
precisión, aunque en algunas bi-
bliografías también aparece como 
campeón en tres posiciones.

Detalle simpático es que el anti-
llano no quiso participar en una es-
pecialidad que duró tres ediciones: 
tiro de duelo, dominada en esa ver-
sión original por el coronel mexica-
no Jesús Fuentes.

En dos deportes más, béisbol y 
atletismo, la comitiva cubana pudo 
acceder a la gloria en 1926. Los 
peloteros sonrieron fáciles en tres 
partidos frente a México y consi-
guieron el primero de sus 15 títulos 
en estos certámenes; mientras en el 
campo y pista, con más ganas que 
grandes marcas, nuestros atletas 
sacaron cinco de los 19 cetros pues-
tos en disputa.

Los precursores del amplio do-
minio que luego tendríamos en el 
deporte rey fueron el martillista 
Troadio Hernández (36,07), el ba-
lista Pedro Rodríguez (11,65) y el 
jabalinista Luis Lewis (52,15), to-
dos en lo que respecta a los lanza-
mientos. Asimismo, alcanzaron lo 
más alto del podio el triplista Ser-
gio Macías (13,29) y el pertiguista 
José Sanjurjo (3,43).

Para estos olvidados en la ma-
yoría de los recuentos y libros, el 
máximo homenaje recae en la ins-
piración y ejemplo dejado para ve-
nideros Juegos. Abrir la senda de 
los éxitos es honorable, y además 
del factor suerte trae implícitas 
la misma entrega y dedicación de 
quienes portarán la bandera de la 
estrella solitaria en Barranquilla.

40 años con el nombre de Juantorena  
Los exigentes récords impuestos en 
cualquier torneo cobran más fuer-
za mientras más años perduren. A 
partir de esta lógica, los archivos 
de los JCAC registran que la marca 
más longeva en estas lides la posee 
el mítico Alberto Juantorena, al es-
tampar 44.27 segundos en 400 me-
tros, durante la edición celebrada 
en Medellín 1978.

El Elegante de las Pistas se ha-
bía coronado en 1974 en esa especia-
lidad, en tanto en las dos vueltas al 
óvalo triunfó en 1978 y 1982, en esta 
última con récord también (1:45.15). 
“El tiempo de los 400 es un segundo 
más que lo que corrí en los Juegos 
Olímpicos de Montreal 1976 cuando 
gané. Que nadie lo haya roto en 40 
años puede tener muchas razones, 
pero lo cierto es que me hace sentir 
feliz porque nunca subestimé esos 
Juegos”, comentó el actual vicepre-
sidente de la Federación Interna-
cional de Atletismo.

No obstante el amplio domi-
nio de medallas con respecto a 
otras naciones, solo 43 primacías 
regionales permanecen con nues-
tras firmas, lidereadas por el atle-
tismo (18), las pesas (13) y el tiro 
(8). Completan la lista el ciclismo 
(3) y la natación (1). En la última 
edición de Veracruz 2014, los libros 
archivaron 57 cotas para los Jue-
gos; de estas, 12 corrieron a cargo 
de cubanos. 

Hay otras marcas históricas que 
sellan hitos como las 19 doradas del 
riflero Hermes Rodríguez, consi-
derado el rey de los JCAC por un 
palmarés inalcanzable hasta hoy, 
o la invencibilidad de las discóbo-
las desde 1962 con Caridad Agüero 
hasta Denia Caballero hace cuatro 
años, con las únicas excepciones en 
el 2002 y el 2010, cuando no asisti-
mos a los Juegos.

En la venidera cita en Barran-
quilla caerán no pocos récords y 
una de las expectativas estará cen-
trada en ver si alguien destrona lo 
hecho por Juantorena o Hermes, o 
siguen inmortalizados un cuatrie-
nio más a nivel regional.

Sin ser quizás tan mediático, el 
tirador Hermes Rodríguez es el 
deportista con más títulos en JCAC 
con 19, aunque si adjuntamos sus tres 
metales de plata sumaría 22 preseas, 
para ubicarse en el sexto puesto, 
entre los hombres con más podios 
en estas citas, lista que encabeza el 
colombiano Bernardo Tobar con 29.  

Alberto Juantorena acumuló siete 
preseas en estas citas, seis de oro y 
un bronce. Sin embargo, además del 

récord más longevo, su actuación más 
recordada sigue siendo el último relevo 

de 4x400 en La Habana 1982, cuando 
tomó el batón con casi 20 metros de 

desventaja y llegó primero a la meta.

De primerizos y recordistas cubanos

185
días

| Ruta hacia Barranquilla:

| fuente: Los juegos regionales más antiguos, Enrique Montesinos, 2013
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| Roberto M. López de Vivigo

Parte de la historia del mo-
vimiento deportivo cuba-
no está presente en Expo-
cuba. El pabellón Crecer 
desde la base. Campeones 
de pueblo, fue inaugurado 
este sábado en el recinto 
ferial ubicado en Arroyo 
Naranjo, La Habana.

Los logros de nues-
tros atletas e instituciones 
como el Instituto de Me-
dicina Deportiva y el La-

boratorio Antidoping po-
drán ser apreciados por el 
público, en un espacio que 
albergará diversas activi-
dades a lo largo del 2018.

En año de Juegos Cen-
troamericanos y del Cari-
be no podía faltar un área 
que reseña los triunfos de 
Cuba en estos eventos, así 
como el homenaje a los 
más destacados en  el 2017.

También, sobresalen 
las muestras dedicadas 
a recordar el crimen de 

Barbados,  los impactos 
del bloqueo estadouni-
dense en el deporte y los 
Juegos Escolares Nacio-
nales.

Además, el Centro de 
Recursos de la Informa-
ción del Deporte Cuba-
no, entidad de carácter 
científico-informacional 
con poco más de un año 
de existencia, expone sus 
productos y servicios.

A la apertura asis-
tieron Antonio Becali, 

presidente del Instituto 
Nacional de Deportes, 
Educación Física y Re-
creación (Inder), y Pedro 
Abreu, director de Expo-
cuba.

La vicepresidenta del 
Inder, Gladys Bequer, 
aseguró que los éxitos de 
los atletas reflejados en 
este lugar son un tributo 
a Fidel, el principal inspi-
rador y artífice de las me-
dallas de la Mayor de las 
Antillas. 

                                    | Play Off semifinal

Hitos del deporte en Expocuba

| foto: Del autor

 Querido profesor:

Las felicitaciones por la victoria 4-1 en el play 
off semifinal ante Matanzas son tan reales y 
ciertas hoy como lo fueron los pronósticos 
de algunos especialistas que nos daban fuera de 
la discusión del título, a pesar de ser los campeo-
nes vigentes, contar con el mejor pelotero cubano de 
la actualidad y haber vencido a los propios 
yumurinos el pasado año en igual ronda, 
cuando también salían como favoritos.

El béisbol es así. Y sus conocimientos 
no solo le reportan ser el mentor con más 
partidos ganados en Series Nacionales, sino 
también el único sobreviviente de una escue-
la de directores que nos enseñó a todos que el 
mejor mánager no es el que grita, guapea o sale 
más en los medios de comunicación. El mejor es 
el más querido por su equipo y su pueblo. Y triunfa, 
gana y convence.

Esta temporada un mérito suyo que se comenta 
poco es la magia para clasificar sin Alfredo Despaigne, Roel Santos y Lá-
zaro Blanco desde el inicio, así como lesiones de jugadores claves durante 
la primera etapa. No argumentó jamás eso como excusa para las derrotas 
y confió, como pocos, en el talento y las ganas de quienes tenía para jugar. 
Cuando entraron los contratados peleó cada partido con la misma fuerza 
y tomó decisiones muy duras.

La más dura de todas, sentar para los play off a Lázaro Cedeño, líder 
jonronero de la campaña y uno de los peloteros que más ha crecido en 
este equipo. Y algunos no compartimos la explicación porque pensamos 
que un hueco debía tener en la alineación, sin embargo, otra vez se impu-
so la vida y tuvo la razón. Y cuando le pidió empuñar como emergente en 
el quinto juego le respondió como el niño agradecido y consciente de los 
consejos de un padre.

Muchas cosas más cabría decirle. El respeto que siempre ha tenido al 
espectáculo, a la prensa y al aficionado que pocas veces le pide una foto 
o autógrafo porque se arrebata más con los protagonistas de los batazos o 
fildeos y critica como nadie al único que verdaderamente imita desde las 
gradas o la televisión en las casas. ¿Cuántos nos creemos directores de equi-
pos? Todos.

Ahora que se acerca la segunda final consecutiva que viviremos en Ba-
yamo y en toda la provincia (me atrevería a decir que en todo el Oriente) la 
inspiración de estas líneas no es para prodigarle los elogios y el apoyo que 
usted sintió incluso cuando no le salieron las cosas como hubiera deseado  
en la pasada Serie del Caribe en Culiacán o el IV Clásico Mundial en Japón. 
Allí no apartó sus conocimientos beisboleros de la humildad y la serenidad, 
y se ganó a Cuba entera porque los resultados no fueron única y directamen-
te responsabilidad suya.

Estas líneas solo intentan reconocer que sea contra Las Tunas o 
Industriales, volveremos a disfrutar su mayor virtud: hacer funcionar un 
equipo que nadie ha forjado y conoce al dedillo como usted. Quizás no 
seamos el conjunto más mediático ni el que más aficionados reporte en sus 
peñas, pero nadie puede subestimar ni olvidar que el trote de los Alazanes 
enfila a ganar el campeonato.

Pase lo que pase, le pedimos que comparta esta carta entre todos sus 
jugadores, que para nosotros son sus hijos más fieles. 

Un abrazo, el pueblo de Granma  

Carta al profesor 
Carlos Martí

| textos: Joel García   | fotos : José Raúl Rodríguez Robleda 

Si nos guiamos por las probabilidades, 
recuentos históricos y cábalas, el equi-
po que ha ganado un quinto partido 
tiene más de un 80 % de ganar un play 
off de siete juegos. Sin embargo, los pro-
pios archivos dicen que el elenco que 
gane un sexto encuentro tiene similar 
número de posibilidades de llevarse el 
desafío conclusivo. 

Por tanto, la semifinal Industria-
les-Las Tunas, prevista para continuar 
en el estadio Julio Antonio Mella este 
martes, pudiera volver a tener emocio-
nes por doquier si los mentores no pres-
tan atención a los errores tácticos, los 
mejores relevos y a todo lo que ha salido 
mal hasta aquí en cinco enfrentamien-
tos, dominados por los azules tres vic-
torias por dos.

Víctor Mesa declaró que Misael Vi-
lla con total seguridad será su carta 
para liquidar a los Leñadores, mientras 
Pablo Civil respondió con Vladimir Ba-
ños como la carta abridora; un duelo 
visto el pasado jueves. El zurdo artemi-
seño, refuerzo azul en postemporada, 
demostró un control impecable, el co-
razón de virtuosos y un futuro inmenso 
para partidos decisivos. La duda solo 
está en si podrá cumplir par de veces el 
mismo cometido.

En la lomita contraria, la confian-
za estriba en que los pítcheres estela-
res como Baños no acostumbran a salir 
mal dos veces en línea. Pero una vez 
más, lo que puede ser vital en la pizarra 

será el relevo que se encargue de tirar 
las últimas entradas. Un dato lo ilustra, 
sobre todo para la dirección capitalina: 
los Leñadores han anotado 14 de las 22 
carreras contra relevistas del séptimo 
capítulo en lo adelante.

Un poco más asentado en cuanto a 
los cambios de alineación se vio al ca-
rismático mentor azul en el Latinoa-
mericano. Y es previsible que siga así 
en función de conquistar una final que 
no vive la capital del país desde hace 
seis años. Si Alexander Malleta cum-
ple el rol de líder que siempre ha te-
nido en ese equipo y Yordanis Samón 
continúa su papel de remolcador más 
temible ante los verdes (ambos han im-
pulsado ocho hombres hacia el plato), 
los aficionados volverán a visitar el Co-
loso del Cerro.

Los orientales pudieran darle un 
puesto en la alineación a Leonis Fi-
gueredo, emergente de lujo en par de 
ocasiones con estadio lleno, así como 
tomar más en cuenta la efectividad de 
Yudiel Rodríguez ante los visitantes. 
Para ellos, inspiradores claves son Da-
nel Castro y Yosvani Alarcón, a quienes 
se ha unido Andrés Quiala, el de mayor 
average (526) y hits en la semifinal.

El espejo mágico tiende a respon-
der azul siempre y cuando no haya un 
séptimo partido. Las emociones toda-
vía pueden crecer y romper cualquier 
vaticinio si hubiera que jugar el miér-
coles. 

 Espejo mágico: 
¿azul o verde?
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A casi un año de ser investido 
como el 45 presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump 
ha cumplido con su consigna 
de campaña de limitar la 
migración y ha presentado, 
junto a su partido, una reforma 
en la materia que garantiza 
recursos para la construcción 
del muro en la frontera sur
| Amalia Ramos Ivisate

El magnate que rige Estados Unidos 
se dice muy ocupado para perder el 
tiempo leyendo libros, pero dedi-
ca mucho esfuerzo para mantener a 
gusto su pelo. Donald Trump es el 
hombre que se autodefine en Twitter 
como un genio, aunque necesite tres 
televisores en su habitación y un uri-
nario de oro. El multimillonario es, 
en definitiva, el showman que con-
sidera al cambio climático un fraude 
y vende armas para evitar muertes. 
Así de contradictorio.

Cuando expresó la idea de cons-
truir un muro en la frontera con 
México, algunos pensaron que se 
trataba de un mal chiste nacido de 
su egolatría o, en última instancia, 
de una metáfora que encerraba su 
deseo de frenar la inmigración ha-
cia el territorio norteño. Sin embar-
go, su discurso decía lo contrario.

A estas alturas sabemos de so-
bra que  la  descabellada  propuesta  
iba  en serio;  de  hecho, cada vez 
se acerca más a la realidad: el pa-
sado miércoles los legisladores del 
partido Republicano presentaron 
formalmente un proyecto  de  ley de 
reforma migratoria que  garantiza  
los recursos para la edificación  de  
la  controvertida  barrera.

Lo anterior es solo una de las 
iniciativas recogidas en el instru-
mento legal, el cual deberá ser vo-
tado en la Cámara de Representan-
tes y en el Senado, donde —para 
bien— tendrá un camino más difí-
cil, pues precisará de la aprobación 
de al menos nueve demócratas.

Con  alusiones  a la cuestión de 
la seguridad, el documento propo-
ne aumentar el número de agentes 
migratorios y oficiales de la Patru-
lla Fronteriza, limitar la capacidad 
de los inmigrantes legales de llevar 
familiares, poner término al sorteo 
de visas permanentes, y coartar las 
denominadas “ciudades santua-
rios” (aquellas que no cooperan con 
las autoridades en esta esfera).

Tales proyecciones no tomaron 
a nadie  por  sorpresa,  más  bien 
dan continuidad a una serie de ac-
ciones desplegadas por Trump en 
la materia para cumplir con una de 
sus consignas de campaña.  Desde 
su investidura como el  45  presi-
dente  de la nación federal el 20 de 
enero del 2017, el mandatario se ha 
esmerado en reafirmar su rechazo 
a lo extranjero. Y esto, olvidando  
que  su esposa es de origen eslove-
no; olvidando incluso la historia de  
su  tierra,  engrandecida  por  los  
migrantes —un grupo que en la ac-
tualidad representa el 15 % de la 
población (43 millones).

A un año de su nombramien-
to oficial los hechos hablan por sí 
solos:  emisiones de vetos migra-
torios a países de mayoría musul-
mana; el fin de la Acción Diferida 
para los Llegados en la Infancia, 
un programa de Barack Obama 
que protegía de la deportación a 
cerca de 750 mil indocumentados; 
la admisión de un máximo de 45 
mil refugiados  este  año,  la  me-
nor cantidad desde 1980; la reti-
rada de su Estado de un pacto en 
marcha en Naciones Unidas  para 
la gestión humanitaria de movi-
mientos migratorios; y su más re-
ciente giro restrictivo, la decisión 
de acabar con el Estatus de Pro-
tección Temporal, que permitía 
residir y trabajar  de forma legal 
a alrededor de 200 mil salvadore-
ños, todo ello evidencia su empe-
ño en poner a “América primero”.

Pero el impacto real no se re-
fleja solo en dígitos, aun cuando se 
trate de millones de personas sus-
ceptibles a la deportación. El saldo 
se expone mejor en apenas una his-
toria: “Es como que me corten las 
manos”, aseveró a BBC Mundo Ed-
win Ávila, uno de los salvadoreños 
que ha hecho su vida en la nación 
norteña y hoy puede afectarse con 
las nuevas regulaciones.

A Trump nada de eso le com-
promete, como tampoco que las re-
mesas enviadas por tales migrantes 
sean vitales para las economías de 
sus respectivos países de origen. A 
fin de cuentas, no le ha preocupa-
do enfrentar el nivel de aprobación 
más bajo en siete décadas, ni se 
ha detenido a pensar en que desde 
hace un lustro los cruces ilegales 
a través de la frontera sur hayan 
disminuido casi en un 50 por cien-
to. En este, como en muchos otros 
ámbitos, el autonombrado genio 
prefiere levantar muros a tender 
puentes.

Trump, el hombre
que ama los muros

Hace apenas unos días, Trump dejó claro que 
no quiere en Estados Unidos a personas de lo 
que calificó como “países de mierda”, entre 
ellos Haití y El Salvador; hecho que ocasionó 
un sinnúmero de críticas. En la imagen, la 
portada de la revista Times para el próximo 22 
de enero, cuando ya se habrá cumplido un año 
de su polémica Administración. | ilustración: 
Tomada de www.time.com

| Yimel Díaz Malmierca

Antony Stokes, embajador en Cuba 
del Reino Unido (oficialmente Rei-
no Unido de Gran Bretaña e Irlanda 
del Norte), está convencido de que la 
salida de su país de la Unión Europea 
(UE) puede ser buena para todos: “Los 
británicos deseamos que el proyecto de 
la UE tenga éxito, queremos que siga 
siendo un buen sueño para muchos eu-
ropeos y que, hacia el futuro, podamos 
crear relaciones muy estrechas y espe-
ciales entre nuestro país y la Unión”.

Interrogado por Trabajadores 
acerca de las razones que explican 
los resultados del referendo efectuado 
el 23 de junio del 2016 (52 % de votos 
favorables a la salida, frente al 48 % 
por la permanencia), el diplomático re-
flexionó que “cada persona tendría ra-
zones propias, y no se les preguntaron, 
por lo tanto solo podemos suponer al-
gunas, entre estas la necesidad de ma-
yor soberanía. Actualmente hay reglas 
comunitarias hechas en Bruselas que 
tienen supremacía sobre las leyes bri-
tánicas, y la gente desea cambiar eso”.

¿Cuáles leyes?
Son muchas, entre estas las que 

regulan el comercio. Si la UE nego-
ciara un acuerdo  en este sector con 
Cuba, nosotros no podríamos pactar 
una rebaja de los impuestos para pro-
ductos y servicios. Tendríamos que 
obedecer a las reglas de la Unión, sin 
negociar de manera bilateral.

Otro ejemplo es que hoy no con-
trolamos la entrada y salida de per-
sonas a través de nuestras fronteras, 
pues la política migratoria también 
se establece desde Bruselas. Eso resta 
soberanía a los Estados.

El Reino Unido (RU) está fuera de 
la unión monetaria, es decir, no usa-
mos el euro sino la libra esterlina, pero 
la UE tiene un proceso de integración 
en marcha que impulsa un mayor acer-
camiento político en aras de potenciar 
la unidad  económica. Esa es otra de 
las preocupaciones.

Lo importante es que fue el pue-
blo el que decidió, no el Gobierno 
que, para ser sinceros, hasta que se 
supo el resultado del referendo man-
tenía  una postura favorable a per-
manecer en la Unión.

Entre el grupo que votó por man-
tenerse en la UE destacan los jóvenes, 
y la mayor parte de Escocia e Irlanda; 
mientras que entre los que optaron 
por la salida resaltan los habitantes 
de las grandes ciudades. ¿Qué lectu-
ras ha hecho el Gobierno al respecto?

Estemos dentro o fuera de la UE 
existen diferencias hacia lo interno 

del RU, ya sean entre las naciones 
que lo integran (Escocia, Gales, In-
glaterra e Irlanda del Norte), entre 
la gente del campo y las ciudades, 
entre generaciones, entre mujeres 
y hombres, etcétera. La diversidad 
constituye, en cierto sentido, el co-
razón del funcionamiento del país. 
Las raíces de nuestra democra-
cia tienen distintos colores, etnias, 
culturas… y el referendo fue una 
muestra de cómo hay pasiones muy 
fuertes en cada lado, y que ese de-
bate es interesante, estimulante y se 
mantiene vivo.

¿Qué se está negociando actual-
mente con la UE?

Hay tres líneas negociadas en la 
primera fase: los derechos de los ciu-
dadanos europeos en RU y vicever-
sa; el método de cálculo de la factu-
ra de salida que deberá pagarse a la 
UE; y el mantenimiento de la libre 
circulación entre Irlanda y la zona 
británica de la isla.

Le sigue la segunda fase donde 
se abordarán las condiciones  de la 
transición y cómo quedarán las rela-
ciones hacia el futuro entre el país y 
la Unión. Para nosotros es muy im-
portante esta etapa, pues pretende-
mos que los negocios, los ciudadanos 
y las empresas funcionen sin proble-
mas, que los cambios les afecten lo 
menos posible, buscamos una tran-
sición suave.

El diseño de las relaciones futu-
ras es otro reto, ya que existe inte-
rés en construir vínculos estrechos, 
eficaces, buenos desde el punto de 
vista político, económico y comer-
cial. Queremos un acuerdo que haga 
florecer el comercio libre en el mis-
mo corazón del libre comercio. Es un 
proceso complejo, pero avanza.

Algunos economistas han alerta-
do que el brexit significará un freno 
para la economía británica…

Varios pronosticaron que la cri-
sis sería catastrófica e inmediata 
para la economía británica, y no ha 
sido así. Aún tenemos la segunda 
más alta tasa de crecimiento econó-
mico del G-7,  solo  Alemania está 
delante, y vamos más rápido que Ita-
lia, Francia, España, País Vasco…

En noviembre del 2017 alcanza-
mos la tasa de empleo más alta en 42 
años y tenemos la mayor del mundo 
en capacidad para invertir y recibir 
inversiones foráneas. Actualmente el 
RU está bien posicionado y queremos 
seguir así pero con mayor soberanía, 
como la que tiene Cuba, por ejemplo. 
La salida de la UE no será un divor-
cio, es solo un cambio de relación.

Brexit:
una salida 

que avanza

Antony Stokes, 
embajador del 

Reino Unido en 
Cuba.

| foto: René 
Pérez Massola
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Suspendida por violar la ley
Río de Janeiro.— Un tribunal bra-
sileño suspendió el nombramiento 
de la nueva ministra de Trabajo del 
presidente Michel Temer, Cristiane 
Brasil, debido a una condena judi-
cial previa por violaciones relacio-
nadas con la legislación laboral vi-
gente en el país, según reportaron 
medios locales. La designación es 
“una falta de respeto a la Constitu-
ción Federal en lo que se refiere a la 
moral administrativa” por nombrar 
para “un cargo de tal magnitud” a 
“una persona que fue condenada 
en reclamos laborales”, argumentó 
el juez Leonardo da Costa Couceiro, 
de una corte de Río de Janeiro. Cris-
tiane Brasil había sido sentenciada 
en el 2016 a pagar una multa de 60 
mil 400 reales (18 mil 600 dólares) 
por haber empleado de forma irre-
gular a un conductor que trabajaba 
para su familia, a quien no le otorgó 
gratificaciones establecidas por ley 
como los aguinaldos de vacaciones 
y Navidad, y haberlo hecho trabajar 
hasta 15 horas al día. | RI, con infor-
mación de DPA

Vasto programa de empleo 
juvenil
Caracas.— En el Plan Chamba 
Juvenil están registrados 880 mil 
jóvenes, población que será inte-
grada a planes productivos para 
Venezuela, según informó la vice-
ministra para la Juventud y Depor-
te, Yurami Quintero. “Esta juventud 
en su mayoría lo que quiere es pro-
ducir, por eso hemos destinado el 
70 % de las ocupaciones al tema 
productivo. Además, este plan es 
un resultado del Carnet de la Patria 
y vamos a estar garantizando que 
los más de 6 millones de jóvenes 
inscritos y que no estén trabajando 
tengan la oportunidad de sumarse”, 
afirmó la funcionaria. El Plan Cham-
ba Juvenil está dirigido a los jóve-
nes a partir de los 15 años de edad, 
y busca abrirles las oportunidades 
de acceder a un empleo cuando 
tengan edad para ello, a la vez que 
el Estado les acompaña en su capa-
citación a través del Instituto Na-
cional de Capacitación y Educación 
Socialista (Inces). | VNA

Denuncian triple discriminación
Ciudad de México.— El progreso 
en la lucha contra el hambre y la 
pobreza extrema depende de la 
eliminación de la “triple discri-
minación” a la que se enfrentan 
las mujeres indígenas, afirmó el 
director general de la FAO, José 
Graziano da Silva en el Foro sobre 
el tema que tuvo lugar la pasada 
semana en la capital mexicana. 
Este sector sufre tasas mucho 
más altas de pobreza, desnutri-
ción crónica y analfabetismo, así 
como menor acceso a la atención 
médica y la participación en la 
vida política. Unos 370 millones 
de personas —alrededor del 5 % 
de la población mundial y el 15 % 
de los más pobres del mundo— se 
definen a sí mismos como indíge-
nas. En América Latina y el Caribe 
este grupo social enfrenta peores 
condiciones que cualquier otro y 
suele ganar cuatro veces menos 
que los hombres. | RI

| Colombia

El secretario general de la 
ONU, António Guterres, se 
reunió con dirigentes del 
partido político Fuerza Al-
ternativa Revolucionaria 
del Común (FARC) en el 
contexto de una visita ofi-
cial a Colombia, que realiza, 
según afirmó, en misión de 
solidaridad en un momento 
histórico de suma impor-
tancia para Latinoamérica 
y el mundo.

A través de las redes 
sociales trascendieron mo-
mentos del encuentro trans-
currido el sábado en Bogo-
tá,  el cual fue calificado de 
importante y productivo en 
algunos de los twitter pu-
blicados en el sitio web de la 
FARC.

Durante las conversa-
ciones con los representan-
tes de la antigua guerrilla, 
Guterres estuvo acompa-
ñado de Jean Arnault, jefe 
de la misión de la ONU en 
Colombia. Por la FARC 
asistieron los miembros 
de la dirección nacional 
del partido Iván Márquez, 
Pablo Catatumbo, Rodri-
go Granda y Pastor Alape, 
entre otros.

Márquez agradeció al 
jefe de Naciones Unidas 
por su presencia en Co-
lombia y en especial por 
su apoyo a la construcción 
de la paz. El exjefe de la 
delegación de la FARC en 
La Habana subrayó que 
el proceso de paz debe ser 
preservado como referente 
y ejemplo para la solución 
de conflictos en un mun-
do que la necesita como el 
aire para respirar.

Argumentó que, además 
del anhelo de una nación a 
la paz y a una vida digna, 
está también como asidero 

el aliento y el impulso de 
la comunidad internacional 
y en particular la fuerza y 
el compromiso de Naciones 
Unidas.

Sobre las deudas en re-
lación con el Acuerdo de 
Paz, el dirigente de la FARC 
pidió al Gobierno colombia-
no, una vez más, hacer res-
petar la obligación del Es-
tado de cumplir lo acordado 
sin cambios que desfiguren 
la esencia del pacto.

El presidente de la 
FARC, Rodrigo Londoño, 
envió un enfático mensaje 
de agradecimiento a Gute-
rres por su apoyo a la paz de  
Colombia y le pidió no des-
fallecer en ese compromi-
so. “Esperamos que su pre-
sencia  en  Colombia  sea el 
impulso que hace falta para 
seguir construyendo una  
paz  estable  y  duradera”,  
afirmó  Londoño.

Este domingo, Guterres 
y una amplia representa-
ción de exguerrilleros co-
lombianos y de líderes co-
munitarios sostuvieron un 
encuentro en un Espacio 
Territorial de Capacitación 
y Reincorporación (ETCR), 
ubicado en el central depar-
tamento del Meta.

En la ocasión, el Con-
sejo Nacional de Reincor-
poración (CNR), institu-
ción creada por decreto 
presidencial, demandó se-
guridad jurídica, física y 
socioeconómica para los 
exguerrilleros como ga-
rantía para un exitoso 
tránsito de la FARC a la 
vida civil. Con anterio-
ridad Guterres se había 
entrevistado con el pre-
sidente colombiano Juan 
Manuel Santos. | RI, con 
información de PL

La Comunidad del Ca-
ribe (Caricom) está pro-
fundamente preocupada 
por el uso de un lengua-
je peyorativo y repulsivo 
por parte del Presidente 
de los Estados Unidos al 
referirse a uno de nues-
tros Estados Miembros, 
Haití, y a otros países en 
desarrollo, expresa una 
nota emitida por la Se-
cretaría de la organiza-
ción regional.

La Caricom condena, 
en los términos más enér-
gicos, las opiniones “poco 
ilustradas” de Trump y 
reconoce como una preo-
cupación adicional, el in-
tento de establecer como 
“patrón” el acto “de de-
nigrar a Haití y a sus ciu-
dadanos”, especialmente 
ahora que se conmemoran 
8 años del “devastador te-
rremoto que tantas vidas 
costó”.

“La Comunidad del 
Caribe expresa su pleno 
apoyo a la digna decla-
ración del Gobierno de 
la República de Haití en 

respuesta a esta referen-
cia tan ofensiva”, dice el 
texto. Recuerda que esa 
nación construyó la se-
gunda democracia del 
Hemisferio Occidental 
después de los Estados 
Unidos, y que los hai-
tianos continúan contri-
buyendo significativa-
mente a la comunidad 
mundial  en muchas es-
feras, y particularmente 
a los EE. UU. Por último, 
enfatiza que la Caricom 
considera  totalmente 
inaceptables los agravios 
de Trump.

Desde el mismo jue-
ves del insulto hasta hoy 
no han cesado las reac-
ciones, entre estas des-
taca la de la Oficina del 
Alto Comisionado de Na-
ciones Unidas para los 
Derechos Humanos, que 
calificó de “racistas” los 
comentarios del Presi-
dente estadounidense; 
mientras que desde El 
Salvador se alzó la voz 
del Ministerio de Rela-
ciones Exteriores que 
envió una nota de pro-
testa y su presidente, 
Salvador Sánchez Cerén, 
denunció que las pala-
bras de Trump “golpean 
la dignidad” de su pue-
blo, para el cual exigió 
respeto. | YDM

Líder sudafricano 
reitera solidaridad 

con Cuba
El presidente del gober-
nante partido Congreso 
Nacional Africano (ANC), 
Cyril Ramaphosa, expresó 
su solidaridad con Cuba, 
condenó el bloqueo im-
puesto a este país por Es-
tados Unidos hace más de 
medio siglo y exhortó a in-
crementar el comercio en-
tre ambos países.

El nuevo dirigente del 
ANC recomendó al Go-
bierno sudafricano au-
mentar el comercio como 
parte del “reforzamiento 
de nuestra solidaridad con 
el pueblo de ese país”. De-
mandó también a Estados 
Unidos que elimine el blo-
queo económico, comercial 
y financiero que mantiene 
sobre Cuba desde la déca-
da de los 60 del siglo pa-
sado.

Ramaphosa, quien fue 
electo presidente del ANC 
en diciembre pasado en la 
Asamblea Nacional de esa 
veterana organización, in-
tervino este sábado en la 
ciudad de Port Elizabeth 
al presentar las metas de 
la organización y sus prio-
ridades, vinculadas fun-
damentalmente a la lucha 
contra la corrupción y a 
favor del avance económi-
co de Sudáfrica.

En ese acto, al que asis-
tieron más de 70 mil suda-
fricanos provenientes de 
todo el país, el líder pro-
metió redoblar los esfuer-
zos del ANC para construir 
una sociedad donde los ne-
gros pobres y los blancos 
privilegiados sean asuntos 
del pasado. | RI, con infor-
mación de PL

Secretario General 
de ONU se reúne con 
dirigentes de la FARC

| foto: antonioguterres@PCatatumbo— FARC

Caricom: 
Inaceptable el 

lenguaje de Trump
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No podemos entregarles nuestra 
organización a las futuras gene-
raciones  si no aseguramos su per-
feccionamiento, que cada día sea 
más creíble y que los trabajadores  
vean en  nosotros el  verdadero 
ejercicio de representación de sus 
derechos y la búsqueda de solu-
ciones a sus problemas, expresó 
Ulises Guilarte De Nacimiento, 
secretario general de la Central 
de Trabajadores de Cuba (CTC).

Al resumir el seminario na-
cional para los cuadros profe-
sionales del movimiento sindi-
cal acerca del proceso orgánico 
con vistas al XXI  Congreso de 
la CTC,  el también miembro del 
Buró Político del Partido convocó 
a darle seguimiento a cada uno 
de los aspectos relacionados con 
la etapa previa y, fundamental-
mente, en la organización de las 
asambleas a fin de generar com-
promisos, debates, búsqueda de 
respuesta a las preocupaciones 
que allí se planteen.

Instó a asegurar la calidad de 
la fase preparatoria de esa cita, 
“lo cual debemos interpretar 
como responsabilidad de todos 
los que ocupan cargos de direc-
ción en el nivel que les correspon-
de”.

Apuntó que “un objetivo su-
premo del XXI Congreso es que 

nuestra organización salga for-
talecida, alcance mayor lideraz-
go, protagonismo  y capacidad de 
convocatoria ante los afiliados”.

Según explicó Carmen Rosa 
López Rodríguez, segunda se-
cretaria de la CTC, durante el 
seminario los participantes co-
nocieron los pormenores de las 
proyecciones del proceso ante-
rior al cónclave (a efectuarse en 
enero del 2019), lo cual contri-
buirá a la  preparación de los 
cuadros sindicales en los terri-
torios, así como el cronograma 
de actividades, los documentos  
normativos para la celebración 
de las conferencias provinciales 
y municipales e indicaciones ge-
nerales.

Agregó que a partir del lan-
zamiento de la convocatoria al 
evento, comienza una primera 
etapa para darle lectura en los 
centros laborales, y que los tra-
bajadores expresen sus opinio-
nes. Al mismo tiempo coincidi-
rá con la presentación del plan 
y el presupuesto de la economía 
para el 2018 en esos lugares, y se 
desarrollará el proceso de reno-
vación o ratificación de manda-
tos en las secciones sindicales y 
la elección de los precandidatos 
a las conferencias municipales.  
| Tellería Alfaro

Los arroceros cumplieron con la 
producción del cereal del 2017, y lo 
planificado para la entrega al con-
sumo nacional que eran 197 mil 
toneladas, informó a Trabajadores 
Lázaro Díaz Rodríguez, director de 
la división arrocera del Grupo Em-
presarial Agrícola (GAG).

En carta enviada a dirigentes y 
trabajadores vinculados al Progra-
ma de Desarrollo Integral del Arroz, 
Gustavo Rodríguez Rollero, titular 
de la Agricultura, y Frank Castañe-
da, presidente del GAG, reconocen 
las complejidades que enfrentaron 
para lograr la cosecha de las 256 mil 
toneladas de arroz consumo previs-
tas para el año, comprometidas con 
la dirección del país y la población.

El documento hace referencia 
a las afectaciones a este cultivo por 
la intensa sequía, que impidieron la 
siembra de unas 4 mil 183 hectáreas y 
por tanto del plan conformado para el 
2017; a ello se suman las limitaciones 
de la maquinaria agrícola de cosecha 
y la industria arrocera, que por falta 
de financiamiento oportuno, no dis-
pusieron de suficientes partes, piezas 
y agregados para las reparaciones y 
sostenibilidad.

“En el mes de septiembre del 
2017, el huracán lrma también dañó 
la producción del grano, ocasionan-
do la pérdida de unas 16 mil tonela-
das de arroz húmedo y daños en la 
infraestructura agroindustrial.

“A pesar de las dificultades, los 
dirigentes y trabajadores vincula-
dos a esta producción, no cejaron en 
el empeño de alcanzar sus compro-
misos e hicieron realidad el cumpli-
miento de la producción y la entrega 
al balance nacional”.

Y a partir de mejores resultados 
productivos, el incremento de los 
rendimientos agrícolas y medidas 
organizativas, hoy se cuenta con el 
arroz cáscara seco como materia 
prima para entregar unas 37 mil to-
neladas de arroz consumo solicita-
das por el Ministerio de Economía y 
Planificación, que engrosarán parte 
de la canasta básica que se entrega-
rá a la población en el primer tri-
mestre del 2018.

Los firmantes de la carta expre-
saron la confianza en que este año 
los arroceros obtendrán mayores y 
mejores resultados productivos y 
en su desempeño. | Ana Margarita 
González

Entregan cerca de 200 
mil toneladas de arroz 
para consumo nacional

Efectúan seminario 
nacional hacia el XXI 
Congreso de la CTC

La Mesa Redonda retransmitirá hoy en su espacio la Ceremonia 
Militar de traslado e inhumación de los restos de 104 combatientes 
del II Frente Frank País, caídos en la guerra de liberación o tras el 

triunfo revolucionario, la cual tuvo lugar el pasado sábado, presidida 
por el General de Ejército Raúl Castro Ruz.

Cubavisió n, Cubavisión Internacional, Radio Habana Cuba, el Canal 
de YouTube y la página de Facebook de la Mesa Redonda emitirán este 
programa a las 7 de la noche. El Canal Educativo lo hará al final de su 

emisión del día. 

Retransmitirán hoy Ceremonia 
Militar en el Segundo Frente

| Gabino Manguela Díaz

Pareciera que los her-
manos Martínez Mar-
tínez, oriundos de 
Martí, en Matanzas, 
nacieron con la estir-
pe de los grandes, pues 
Orlando y Andrés al-
canzaron la gloria ma-
yor con el Título Ho-
norífico de Héroe del 
Trabajo de la Repúbli-
ca de Cuba. Un terce-
ro, Israel, sumó un sin-
número de medallas, 
órdenes y diplomas de 
trabajador destacado; 
y otro, Isidro, se con-
sagró a la inventiva de 
equipos para la agri-
cultura.  

A Orlando Martí-
nez Martínez, o sim-
plemente Orlandito, 
como era conocido, la 
muerte lo sorprendió 
a los 77 años práctica-
mente en plena faena 
el 7 de enero último. “A 
pesar de los achaques 
que ya lo aquejaban, 
incluida una opera-
ción a corazón abierto, 
él trabajaba todos los 
días del año”, recuerda 
Reina, su hija mayor. 

De pequeño, Or-
landito poco conoció 
de juguetes, pitenes de 
pelota u otras diver-

siones infantiles. Has-
ta los 13 años su tarea 
principal fue hacerle 
frente a cualquier la-
bor agrícola para ayu-
dar a su pobre familia. 
Con esa edad llegó a 
La Habana en busca 
de mejores horizontes, 
y los encontró en la 
construcción.

Y bueno fue su em-
peño, pues nunca más se 
apartó de la albañilería, 
al punto de dejar su se-
llo en la construcción de 
viviendas, escuelas en 
el campo, y en muy di-
versas obras desde las 
filas del Contingente 
de la Construcción José 
Antonio Echevarría, a 
la vez que participó en 
no pocas competencias 
interoficios tanto nacio-
nales como internacio-
nales.

Corría el año 1964 
y Orlandito fue de los 
primeros en alcanzar 
el Título de Héroe del 
Trabajo de la Repú-
blica de Cuba. Por 20 
veces fue trabajador 
vanguardia nacional, 
y también en ocho oca-
siones ganó otro título, 
el de Héroe de la Za-
fra, porque machete en 
mano tampoco fue se-
gundo de nadie. 

En su cuadra, en 
presencia de sus ve-
cinos del Cotorro, 
recibió la Giraldi-
lla de La Habana, 
y la familia atesora 
hoy, además, sus dis-
tinciones Armando 
Mestre y 28 de Sep-
tiembre, las órdenes 
Lázaro Peña de Pri-
mero, Segundo y Ter-
cer Grados y otros 
muchos estímulos.

El quehacer de Or-
landito podría resu-
mirse en su terquedad 
para asumir algún 
puesto de dirección: 
“Nada de ejecutor de 
obra, yo soy albañil”, 
solía decir. Así prácti-
camente lo encontró la 
muerte, pues aunque 
se había jubilado en el 
2001, en los días fina-
les de diciembre aún 
laboraba como albañil. 

Se nos fue Orlandito, 
el héroe albañil 

Homenaje a 
Jesús Menéndez

El próximo 22 de enero  se cumpli-
rán 70 años del asesinato del presti-
gioso líder sindical Jesús Menéndez 
Larrondo. A propósito de la efemé-
ride, la Central de Trabajadores de 
Cuba y el Museo Nacional de los 
Trabajadores Cubanos, Palacio de 
los Torcedores, han organizado un 
panel que abordará diversos ángu-
los de la vida y de la muerte del di-
rigente obrero y comunista cubano. 

El panel estará integrado por 
la M.Sc. Alina Martínez Triay, 
subdirectora del periódico Tra-
bajadores; el doctor Oscar Zanet-

ti Lecuona, historiador y profesor 
universitario, Premio Nacional de 
Ciencias Sociales; el doctor Rau-
dilio Martín Sánchez, jurista, pro-
fesor universitario y presidente de 
la Cátedra de Movimiento Sindi-
cal de la Facultad de Derecho de 
la Universidad de La Habana  y el 
licenciado Orlando Hugo Alarcón 
Lago, testimoniante.

El acto de homenaje se efec-
tuará en la sede del Palacio, sito 
en San Miguel y Marqués Gonzá-
lez, Centro Habana, el próximo 19 
de enero a las 10:00 a.m. | R.N. 
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